
По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно, 
временами осадки, местами небольшие, 
преимущественно в виде дождя; ветер юго-
восточный, 6-11 м/c, местами до 17 м/c; 
температура +1…+6.

20 декабря по области – облачно с прояс-
нениями, местами умеренные осадки в виде 
мокрого снега и дождя, в отдельных районах 
– небольшие; днём в отдельных районах – 
в виде снега и мокрого снега; на дорогах 
скользко; ветер юго-восточный, 5-10 м/c; 
температура ночью -4…+1, днём -1…+4.

21 декабря по области – облачно с прояс-
нениями, местами умеренные, в отдельных 
районах небольшие осадки в виде мокрого 
снега и дождя; местами гололёд, налипание 
мокрого снега, на дорогах скользко; ветер 
южный, 5-10 м/c; температура ночью -4…+1, 
днём -1…+4.
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ВРемя ноВостей

инвестиции с минимальным риском
Воронежская область – один из лидеров инвестиционной 

привлекательности.
Воронежская область заняла восьмое место в номинации 

«Минимальный риск» по результатам ХХII рейтинга регионов 
– лидеров инвестиционной привлекательности, подготовлен-
ного рейтинговым агентством RAEX (Эксперт РА). Церемония 
награждения состоялась 15 декабря в Москве в рамках XV 
Российского регионального инвестиционного конгресса. В ней 
по поручению губернатора Алексея Гордеева приняла участие 
заместитель председателя правительства области – руководи-
тель представительства Воронежской области при федеральных 
органах государственной власти Елена Фаддеева. 

Четверть века побратимских связей
В 2018 году Воронеж отметит четверть века побратимских 

отношений с Чунцином.
В мэрии под председательством главы города Александра 

Гусева прошло совещание по вопросу подготовки в следующем 
году юбилейных мероприятий, посвящённых 25-й годовщине 
побратимских отношений с китайским городом Чунцин. В ходе 
совещания собравшиеся обсудили возможность создания в городе 
парка российско-китайской дружбы, а также проведения ряда 
культурных мероприятий. 

Социальная журналистика  
делает мир добрее

В Воронеже прошёл Пер-
вый форум «Медиа-социум», 
который стал площадкой для 
общения НКО и СМИ. 

Организаторами мероприя-
тия выступили Ресурсный центр 
поддержки НКО, Большой Со-
вет НКО, Управление регио-
нальной политики облправи-
тельства при поддержке Обще-
ственной палаты Воронежской 
области. Торжественной частью 
встречи стала церемония на-
граждения победителей конкур-
са лучших практик деятельности некоммерческих организаций  
Воронежской области. Приятно, что в числе лауреатов есть и наша 
газета «Коммуна», отмеченная за освещение жизни воронежских 
общественников. Для «Коммуны», всегда находящейся в центре 
общественной жизни, это высокая оценка.

письма и акварели великой княгини 
Во Дворце Ольденбургских в Рамони прошли III Ольден-

бургские чтения, посвящённые 135-летию со дня рождения 
великой княгини Ольги Александровны, супруги принца Петра 
Ольденбургского.

Они собрали историков и краеведов, музейных работников и 
представителей общественных организаций Воронежской обла-
сти, а также гостей из Гатчинского музея-заповедника и Объеди-
нения литературных музеев Пензенской области. Мероприятие 
посетили супруга губернатора Татьяна Гордеева и другие пред-
ставительницы женсовета Гражданского собрания  «Лидер». Для 
чтений был подготовлен обзор основных материалов к биографии 
Ольги Александровны, связанных с нашим краем. В библиотеке 
Дворца демонстрировались написанные ею акварели. 

Лица эпохи  
Михаила Вязового
подведены итоги Во-
ронежского областного 
конкурса по журналисти-
ке за 2017 год. и в самой 
почётной номинации «за 
вклад в развитие СМи» 
победу одержал мэтр 
воронежской фотожур-
налистики, «коммуновец» 
Михаил петрович Вязо-
вой!

наталья столпоВсКая

Это более чем заслуженная 
награда! Ведь за плечами у 
Михаила Петровича большой путь в отечественной журнали-
стике, работа во многих печатных изданиях Воронежской обла-
сти, сотрудничество с федеральными изданиями, «районками», 
пресс-службами,  предприятиями и организациями региона. 
Количество сделанных им снимков не подлежит подсчёту. Герои 
фотографий – яркие лица эпохи. И даже не одной эпохи. Не раз 
и не два Михаил Вязовой случайно обнаруживал газету со сде-
ланным им фотопортретом героя в его семейном архиве. И всё 
потому, что объективу Михаила Петровича удавалось поймать 
едва уловимую эмоцию, увидеть в человеке главное – характер. 
Умение это – редкий дар. И чувство юмора, свойственное Михаи-
лу Вязовому, – особенное, «с хитринкой».

 Сегодня наш Михаил Петрович по-прежнему в строю: заведует 
отделом фотоиллюстраций редакции газеты «Коммуна», препо-
даёт на факультете журналистики ВГУ.

Поздравляем признанного мастера фотографии с заслуженной 
наградой! Мы гордимся тобой, Михаил Петрович! От всех «ком-
муновцев» желаем крепкого здоровья и творческого полёта!

Почётный знак –  «Коммуне».

светлана ВороБЬЁВа

Воронеж-москва-Воронеж

Утром поезд №25 Воронеж-
Москва, скрипя железом тор-

мозов, притащил к Павелецкому 
вокзалу шестнадцать вагонов из 
столицы Черноземья в столицу 
Родины. Бегу в метро и с пере-
садками оказываюсь на станции 
«Выставочная», откуда шаттлы 
(синие тонированные микроав-
тобусы с надписью Russia и фла-
гом) везут нас к зданию Центра 
международной торговли. Все, 
кто не успел получить именные 
бейджи с фотографией, которые, к 
слову, раздавали за день до пресс-
конференции, стоят в очереди за 
ними. Без этого куска пластика со 
всевозможными знаками защиты 
проход через блок-посты невозмо-
жен. Становлюсь в очередь и я, так 
как приехала только утром. Передо 
мной два журналиста из Турции 
суматошно достают из сумки все 
свои документы – паспорта с виза-
ми, редакционные удостоверения, 
ещё какие-то свидетельства. На 
них долго смотрят, проверяют все 
бумаги. Очередь немного затяги-
вается. Когда с ними закончили, я 
протягиваю свой паспорт и удосто-

верение. Мои документы изучают 
менее тщательно, быстро находят 
бейдж, и как остальным вручают 
войлочную папку, на которой 
тиснеными буквами выбито «2017 
Пресс-конференция Президента 
РФ Владимира Путина». В папке 
блокнот, ручка, календарь на сле-
дующий год. 

Двигаюсь к первым постам 
охраны. Ещё на улице нас встре-
чают полицейские,  которые 
стоят с ручными ска-
нерами, которыми они 
просвечивают бейдж. 
Замечаю, что на не-
большом дисплее ска-
нера высвечивается 
информация обо мне. 
Сверив фото на дис-
плее со мной, живой, 
стоящей перед ними, 
пропускают. Затем, уже в зда-
нии, второй пост охраны. Здесь 
система досмотра как в междуна-
родном аэропорту – на ленту ска-
нера ставятся ящички, в которые 
каждый грузит все сумки, рюк-
заки, а также верхнюю одежду, 
технику и металлические пред-
меты. Поставив все необходимое 
на транспортер, прохожу под 
рамкой и… она звенит! Дорогу 

вперед мне быстро перегороди-
ли два полицейских. Я немного 
взволнованно осматриваю себя 
и вспоминаю, что буквально 
неделю назад решила своим на-
ручным часам сменить имидж 
– впервые за пять лет вместо 
кожаного ремешка приделала к 
ним металлический браслет. Вот 
он-то и предательски зазвенел на 
металлоискателе. Виновато воз-
вращаюсь на начальный пункт 
моего прохода, снимаю часы, и 
как чистый человек без единого 
звука выхожу «за рамки». 

Здесь приходится снова подчи-
няться правилам, и сдать в гарде-
роб не только верхнюю одежду, но 
и свой рюкзак. Достаю диктофон 

и блокнот – что ещё нужно пишу-
щему журналисту?! Смотрю, как 
другие проходят те посты, что и я 
недавно миновала. Оказывается, 
что забытые на руках часы – это 
мелочь. Многие женщины пришли 
с косметикой – из сумочек охран-
ники доставали духи, флаконы с 
лаком и муссом для волос, которые 
конфисковались до окончания 
пресс-конференции. Изъятию 

подлежали бутилированная вода 
и сок. 

За два часа до начала в холле 
второго этажа, кажется, со-

брались все, желающие задать 
свои вопросы Президенту. Теле-
визионные журналисты запи-
сывали стенд-апы, фотографы 
щелкали затворами ежесекундно. 
В огромном море коллег, тут и там 
над головами проплывали транс-
паранты с разными надписями. 
Чтобы выделиться, журналисты 
креативили как могли: начиная 
от провокационных надписей и 
заканчивая необычными костю-
мами. Так, встретился мне жур-
налист газеты «За доблестный 
труд» из города Гусев Калинин-

градской области 
Сергей Каюков. 

– Я пришел в 
костюме Деда Мо-
роза, потому что 
скоро Новый год, и 
я хочу поздравить 
нашего Президента 
с этим праздником. 
А можно я вам за-

дам вопрос? – внезапно спросил 
меня Сергей Каюков. – Вы были 
в Калининграде? 

– Нет, но очень хотелось бы, – 
отвечаю я. 

– Так вот, мой вопрос Путину 
посвящен именно развитию туриз-
ма. К нам можно добраться только 
на самолёте.
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тамара гашимоВа

Верхнемамонский район

В Среднедонской наступатель-
ной операции «Малый Сатурн», 
положившей начало освобождению 
Сталинграда, участвовали войска 
Воронежского и Юго-Западного 
фронтов: шесть армий, четыре 
танковых корпуса, 36 стрелковых 
дивизий. Всего 425 тысяч солдат 
и офицеров. Безвозвратные по-
тери противника составили более 
120 тысяч человек, в плену оказа-
лись 60 тысяч. С 16 по 19 декабря 
1942 года в ходе ожесточенных 
боев были освобождены Новая 
Калитва, Кантемировка, Богучар, 
станица Боковская. Орденами и 
медалями за боевые заслуги в в 
боях за Осетровский плацдарм 
были награждены 892 солдата и 
офицера. Второй этап операции 
завершился 30 декабря. На рубеже 
Новая Калитва – Верхний Мамон 
– река Чир фронт противника 
был разорван на 340 километров. 
Врагу пришлось отказаться от по-
пыток деблокировать окруженную 

под Сталинградом шестую армию 
Паулюса. 

В зале районного Дома культуры 
собрались и стар и млад. Те, кто ви-
дел своими детскими глазами собы-
тия той далёкой поры. Те, кто знает 
о них по рассказам дедов и отцов. 
Среди них кадет Верхнемамонского 
казачьего кадетского корпуса имени 
Матвея Платова Алексей Хворых.

– Здесь воевал мой прадед раз-
ведчик Сергей Иванович Богаты-
рев, – рассказал семнадцатилетний 
паренек. – Он, как и я, родом из села 
Новая Меловатка Калачеевского 
района. Первый раз о том, что про-
исходило на Осетровском плацдар-
ме, о подвиге Василия Прокатова 
узнал от бабушки. Потом приехал 
сюда с отцом. А девятого декабря 
участвовал в военно-тактической 
игре с элементами реконструкции 
операции «Малый Сатурн». Мы за-
няли позиции, стреляли, взрывали 
дымовые шашки, потом командир 
повел нас в бой. Бежали с криками: 
«Ура», «За Победу». Непередавае-
мые ощущения! 
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Незакатные звёзды обелисков 
событие | В минувшую пятницу верхнемамонцы отметили 75-летие со дня начала Среднедонской 
наступательной операции «Малый Сатурн», положившей начало освобождению Сталинграда
Место, где находится высота 191.0, в Верхнемамонском районе 
знает любой ребёнок. знают россошанцы, богучарцы, москвичи, 
питерцы, вологодцы... откуда только не приезжают сюда, свора-
чивая с федеральной трассы по пути на юг. неторопливо подни-
маются к мемориалу, осматриваются окрест, скользя взглядом 
по бескрайним полям, «серебряной подкове» Дона, молча стоят у 
братских могил. Каждый год, 75 лет подряд, дожди вымывают из 
этой земли осколки...

Один из эпизодов военной реконструкции «Малый Сатурн».
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В стране незаданных  
вопросов

репортаж | Закулисье большой пресс-конференции Президента России Владимира Путина  
не менее интересно, чем само выступление главы государства

В нынешнем году на тринадцатую по счёту встречу главы 
государства с иностранными и российскими журналистами 
собралось 1640 человек, что на 200 больше, чем в про-
шлом. Место и время встречи остались прежними – пол-
день, конференц-зал в Центре международной торговли. 

на прошедших выход-
ных Воронеж посетил 
Дед Мороз из Великого 
Устюга.

Валентин петроВ

С 1 ноября началось уже 
ставшее традиционным путе-
шествие Деда Мороза с НТВ 
по необъятной Родине нашей. 
К встрече готовятся 29 горо-
дов. Воронеж стал двадцать 
вторым по счёту на путевой 
карте Деда Мороза из Велико-
го Устюга.

Для начала зимний волшеб-
ник на пресс-конференции от-
ветил на вопросы взрослых 
и детей. 

– С самого лета у меня 
начинается масштабная под-
готовка к следующему Ново-
му году: сортировка писем, 
приготовление подарков. К 
тому же весь год идет подсчет 
добрых дел, – прокомменти-
ровал Дед Мороз.

Однако основная цель все-
российского путешествия – 
помочь тем, кому так важна 
встреча с Дедом Морозом: 
детям с особенностями раз-
вития и здоровья, ребятам, 
оставшимся без попечения 
родителей, а также взрослым, 
которые продолжают верить 
в чудеса. В нашем городе 
зимний волшебник посетил 
социальный приют для детей 
и подростков, «Детский дом 
города Воронежа», Дом ребён-
ка №1, где поздравил детей с 
наступающим Новым годом, 
выслушал их заветные мечты, 
а также подарил подарки.

Без чудес  
не обошлось

Вообще в нынешнем году выявилась 
одна тенденция: Владимиру Владимиро-

вичу всё скучнее и скучнее отвечать на пример-
но однотипные вопросы журналистов, поэтому 
было решено объединить их тематически. 
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В Воронежской области 
в 2017 году отремонти-
ровали десять домов 
культуры.

Валентин иВаноВ

Об этом сообщил первый за-
меститель председателя прави-
тельства Воронежской области 
Владимир Попов на всерос-
сийском семинаре-совещании 
по вопросам социального раз-
вития. Он состоялся в Москве  
15 декабря.

Владимир Попов также 
отметил, что для пяти ре-
гиональных домов культуры 
приобрели оборудование. В 
регионе выполнили план по 
модернизации домов культу-
ры. Среди них – ДК в Россо-
ши, Новохопёрске, Эртиле, 
Терновке, Боброве, Павловске 
и Поворино. 

На совещании также об-
судили работу в регионе по 
поддержке одаренных детей. 
Зампредседателя облпра-
вительства подчеркнул: к 
середине декабря 2017 года 
число учащихся в детских 
школах искусств составляет 
27,5 тысячи человек, что на 
3,5 тысячи человек больше, 
чем в прошлом году. Более 
половины из них занимаются 
по предпрофессиональным 
программам.

И з  о б л а с т н о г о  ф о н д а 
благотворительного вечера 
«Рождественские встречи» 
за семь лет было выделено 
145 миллионов рублей на 
профессиональное развитие 
детей в области искусства, ху-
дожественное оборудование, 
автобусы для образователь-
ных учреждений, музыкаль-
ные инструменты и сцени-
ческие костюмы, проведение 
мастер-классов, фестивалей и 
конкурсов.

На базе пансионата с ле-
чением «Репное» работает 
круглогодичная инклюзивная 
площадка для одарённых детей 
«Солнышко» с проведением 
тематических профильных 
смен по разным направлениям 
творческой деятельности. В 
Воронежской области реали-
зуется инклюзивный проект 
«Театр равных», где актёрами 
являются юноши и девушки с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья.

На развитие 
творчества

В огромном море журналистов каждый во что бы то ни стало пытался задать вопрос Президенту, но удалось только пятидесяти пяти.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 19 по 21 декабря:

19, вторник (пик с 0 до 15 часов), 
20, среда (пик с 0 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru

Уважаемые работники и ветераны  
органов безопасности!

Поздравляем вас с профессиональным праздником и  
100-летием со дня создания службы!

У вас исключительно сложная и ответственная работа. В раз-
ные периоды истории ведомство играло ведущую роль в защите 
интересов государства, пресечении любых посягательств на его 
безопасность. Имена многих сотрудников прославлены самоот-
верженным трудом и героическими поступками.

Сегодня вы продолжаете успешно решать поставленные зада-
чи, обеспечивая спокойствие и стабильность на территории Во-
ронежской области, что позволяет последовательно наращивать 
ее социально-экономический потенциал. 

Уверены, ваш профессионализм и в дальнейшем будет залогом 
безопасности жителей региона и всей России.

Желаем вам крепкого здоровья, семейного благополучия и 
новых успехов в службе!

С праздником!
Губернатор Воронежской области а.В. ГорДееВ

председатель областной Думы В.и. нетЁСоВ

20 декабря – День работника органов 
безопасности российской Федерации
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Дмитрий ЖуРаВЛёВ

Общее государство –  
гарант прав

О правах человека разговоры 
ведутся уже давно, но зачастую все 
сводится к одним лишь разговорам. 
Права человека регулярно нарушают-
ся и на Западе, где впервые начали о 
них говорить, и на постсоветском про-
странстве. В России тоже с правами 
человека не все идеально.

Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский уверен, что нужно стремиться 
к созданию общего пространства, 
которое сможет объединить все 
страны бывшего СССР. Это даст га-
рантию защиты прав всех категорий 
граждан: «Нам нужно найти другую 
правовую форму государства. Восста-
новить СССР, но наполнить новым 
содержанием, назвав Союз свобод-
ных социальных республик. И мы 
получим Россию централизованную 
и объединенную. С бывшими совет-
скими республиками как федерацией 
и с мощными соседями: Турция, 
Иран, Ирак – как конфедерация. 
Все хотят жить в большой сильной 
стране. Такими были царская Рос-
сия и СССР. Значит, нужно создать 
современную светскую республику. 
Вот тогда права человека заработают 
в полную силу». 

Такое государство будет правовым 
и экономически сильным – с общей 
валютой, третьей в мире после доллара 
и евро. «Рубль был мощным при царе, 
был и в Советском Союзе. Поэтому 
надо идти к таким мерам, пропаган-
дировать их везде. Люди хотят этого, 
это всем нужно», – указывает лидер 
ЛДПР. 

Также ЛДПР требует активнее за-
щищать права русских, выдавать рус-
скоязычным гражданам, желающим 
жить в России, паспорта. 

Закупать сельскохозяйственную 
продукцию целесообразнее у ферме-
ров из республик, которые раньше 
входили в состав Советского Союза. 
Глупо покупать продукты сомнитель-
ного качества и более дорогие, если 
их можно купить ближе и дешевле, 
считает Владимир Жириновский. 

Среди прав человека не последнее 
место занимает право на здоровую 
эмоциональную обстановку, на об-
щий позитив. Значит, следовало бы 
уменьшать количество негативной 
информации, которая выплескивает-
ся на граждан с экранов ТВ, из газет, 
радио и Интернета. Люди имеют право 
на хорошее настроение и новости, при-
носящие радость.

«У нас с вами в советское время 
какая информация была: что-то воз-
двигли, построили, создали, кого-то 
наградили. А сейчас? Изнасиловали, 
убили, ограбили, подожгли. И этот 
негатив идет каждый день, это же 
воздействует на людей, лишает их 
положительных эмоций», – отмечает 
лидер ЛДПР.

Право быть собой
Право каждого человека на само-

стоятельность – условие гармонич-
ного развития общества. Если человек 
сможет стать сильной и самостоя-
тельной личностью, он обязательно 
добьется успеха, уверен Владимир 
Жириновский. 

Известно, что каждый человек, 
попадая в новый коллектив, начинает 
приспосабливаться к его атмосфере, 
вести себя «как все», чтобы стать 
частью этого социума. Но в этом, по 
мнению лидера ЛДПР, и заключается 
ошибка. Полностью подчиняясь кол-
лективному разуму, индивидуум те-
ряет самостоятельность: «Коллектив, 

безусловно, нужен. Но нужно уметь 
правильно смотреть на вещи и анали-
зировать происходящее. Очень часто 
человек может стать жертвой чужих 
интересов. Посыл, который дает ему 
определенный коллектив, может быть 
связан с чем-то плохим. Но человек 
ведь не знает этого, он не разобрался и 
может совершать ошибки, подчиняясь 
воле большинства».

Разумеется, жить без коллектива 
может только очень сильная личность. 
Это человек, который сам себе может 
обеспечить досуг, который может ис-
пользовать свое время с пользой для 
себя, не нуждаясь в компании других 
людей. Но это очень сложно. С другой 
стороны, никто не застрахован от того, 
что его приятель может дать вредный 
совет, направить по ложному пути или 
свидетельствовать против него. Будет 
неприятно разочаровываться в нем. 
Но этого можно было бы избежать. 
Владимир Жириновский отмечает: 
«Есть приятели, с которыми можно 
легко провести время, сходить в кино, 
«потусоваться», как сейчас говорят. 
Но в серьезной ситуации они вас не 
защитят. И в этом заключается про-
блема. Каждому нужно учиться быть 
независимым».

Особенно способность самостоя-
тельно действовать и мыслить не-
обходима молодежи, подчеркивает 
Владимир Жириновский. Нельзя 
допускать, чтобы сознанием молодых 
людей кто-то манипулировал, они 
должны уметь самостоятельно разо-
браться в любой ситуации и сделать 
правильные выводы, добавил лидер 
ЛДПР.

Право на равные  
возможности

Права людей с ограниченными воз-
можностями требуют чаще всего чисто 
«физической» защиты: пандусы и 
съезды для инвалидов-колясочников, 
книги со шрифтом Брайля для тех, 

кто не может видеть, телепередачи 
на «языке жестов» для глухонемых. 
Владимир Жириновский подчерки-
вает: нужно стремиться к обществу 
равных возможностей. Это, очевидно, 
требует бюджетных затрат, но лучше 
потратить деньги так, чем, к примеру, 
платить «штраф» в пользу Междуна-
родного олимпийского комитета.

К сожалению, не все из нас имеют 
одинаковые физические данные. 
Кто-то не может ходить, другой плохо 
видит или слышит, у кого-то нет руки. 
Инвалидность может быть связана и с 
работой внутренних органов.

Все эти проблемы делают жизнь 
людей тяжелее в бытовом плане. Как 
подняться по лестнице, как добраться 
на работу, как позвонить по телефону, 
как перейти дорогу?

Мы об этом даже не задумываем-
ся, а некоторые из нас лишены этих 
элементарных возможностей. Наша 
жизненная среда пока что не позво-
ляет людям с ограниченными физиче-
скими возможностями использовать 
весь свой потенциал.

Но это, подчеркивает лидер ЛДПР, 
не значит, что инвалиды менее та-
лантливы, менее трудолюбивы. Вот 
и получается, что, исключая людей 
с ограниченными возможностями из 
жизни общества, мы сами отсекаем 
будущих больших ученых, изобрета-
телей, писателей.

Давно пора сделать городскую сре-
ду безбарьерной, повсеместно запу-
стить низкопольный общественный 
транспорт, предусмотреть реальные 
льготы для людей с ограниченными 
возможностями, скидки на оплату 
коммунальных услуг, создать про-
грамму адаптации инвалидов, чтобы 
люди не замыкались в себе. Влади-
мир Жириновский уверен: «Мы все 
должны иметь одинаковые возмож-
ности, чтобы качество нашей жизни 
зависело только от наших талантов, 
а не от банального бордюра или сту-
пеньки».

Права человека на Западе –  
не для славян

Один из известнейших примеров 
нарушения прав человека на Западе – 
Югославская война и позорное суди-
лище, которое за ей последовало и не 
прекращается по сей день. Недавно в 
Гааге прямо в зале суда в знак протеста 
против несправедливого приговора 
покончил с собой хорватский гене-
рал Слободан Праляк – уже седьмой 
военачальник-христианин славянской 
национальности, погибший во время 
этого так называемого трибунала.

ЛДПР много раз выражала свое не-
согласие с однобоким ходом этого суда. 
Виновными признают сербов и хорва-
тов, но не представителей других на-
циональностей, которые участвовали в 
гражданской войне в Югославии. Хотя 
весь мир видел, как они принимали у 
себя террориста Усаму бен Ладена, как 
резали головы славянским солдатам. 
Все это осталось за кадром и было на-
звано «борьбой за независимость».

И это лицемерие Западной Европы, 
подчеркивает Владимир Жиринов-
ский, можно наблюдать уже не первый 
век: «Столетиями Европа закрывала 
глаза на то, как Турция исламизи-
ровала Балканы; до конца XIX века 
Европа мешала России освободить 
южных славян от интервентов. А уже в 
XX веке довели до того, что исконные 
славянские земли в Югославии вдруг 
были объявлены мусульманскими, а 
сербов и хорватов, защищавших свой 
народ, объявили военными преступ-
никами. И даже теперь, когда Юго-
славия давно разделена, продолжают 
это судилище, которое нельзя назвать 
никак иначе, кроме как новым издева-
тельством над славянами».

Решение МОК –  
проявление расизма

Но чаще всего сегодня обсужда-
ется наиболее вопиющее нарушение: 

Международный олимпийский коми-
тет нарушил право российских спорт-
сменов выступать за Россию, приняв 
решение отстранить российскую 
сборную от участия в Играх в Южной 
Корее в 2018 году. Спортсменам, в от-
ношении которых не было доказано 
обвинение в использовании допинга, 
разрешат выступать под нейтральным 
флагом. В России подобный демарш 
исполкома МОК расценили как удар 
по национальной гордости. Лидер 
ЛДПР назвал решение МОК оскор-
блением для страны и политической 
провокацией: «Решение МОК – это 
спортивно-политический расизм, это 
оскорбление для России. Дважды от 
Олимпиады отстраняли Германию за 
мировые войны, Японию за это же, 
ЮАР за расизм. А Россия в каждом 
веке спасает мир! Сейчас мы спасаем 
Ближний Восток от терроризма. За 
что нас отстранили? Да просто по-
тому,  что мы им не нравимся, мы не 
такие, как все, мы не подчиняемся 
США. И еще и обязали нас заплатить 
за это!»

Владимир Жириновский отмечает, 
что руководители МОК специально 
дождались зимних Игр, в которых 
российские спортсмены сильнее: 
«Да еще и выборы Президента у нас 
близко. Так что это в чистом виде по-
литическая провокация».

ЛДПР настаивает на том, чтобы 
объявить полный бойкот Олимпиады: 
«Спортсмены могут ехать на Игры 
только от страны, а если страна от-
странена, то отстранены и ее пред-
ставители. Это МОК сорвал участие 
наших спортсменов!» – подчеркивает 
Владимир Жириновский. 

Лидер ЛДПР также предлагает 
провести в Сочи – параллельно с 
Олимпиадой – собственные Игры 
доброй воли, как уже было раньше.

Право на выбор
В России, как уже сказано, права 

человека тоже порой нарушаются. 
Прежде всего, речь о праве граждан 
на честные конкурентные выборы. 
ЛДПР неоднократно критиковала и 
постоянное использование админре-
сурса партией власти, и фактическую 
безальтернативность грядущих пре-
зидентских выборов.

Владимир Жириновский указыва-
ет, что в России нет механизма прихо-
да к власти оппозиции: «Это не только 
сейчас, а все 1155 лет так. Никогда 
некремлевский кандидат не прихо-
дил к власти мирно, и ни один глава 
страны не ушел спокойно в отставку. В 
XXI веке нам нужно двигаться к тому, 
чтобы пропал страх, что на выборах 
может победить новый кандидат или 
новая партия».

Лидер ЛДПР предлагает всем кан-
дидатам на пост Президента России 
следующую схему: «Та политическая 
сила, которая выдвинула кандидата, 
занявшего второе место, получит пост 
премьер-министра или, по крайней 
мере, пост первого вице-премьера. 
Партии, чьи кандидаты займут по-
следующие места, но с весомым 
результатом, смогут рассчитывать 
на портфели отдельных министров 
в правительстве. Такой уговор по-
зволил бы нам, наконец, перейти к 
многопартийному правительству и 
показать людям, что они не зря ходят 
на выборы, а их голоса приводят к 
конкретным политическим изменени-
ям. Кроме того, партии получили бы 
серьезный импульс к развитию».

Как видите, «права человека» – 
понятие очень широкое. Фактически  
этим понятием можно описать все, за 
что борется ЛДПР.

ЛДПР за права человека

Владимир Жириновский: «Главное право человека – это право на выбор».

Наталья СТОЛПОВСКаЯ

В совещании приняли уча-
стие заместитель председателя 
правительства Воронежской 
области Виктор Логвинов, спе-
циалисты департамента аграр-
ной политики, БУВО «Во-
ронежский областной центр 
информационного обеспечения 
АПК», директор АО «Плем-
предприятие «Воронежское» 
Сергей Шеметюк, руководи-
тель Управления ветерина-
рии Семён Першин, временно 
исполняющий обязанности 
руководителя Управления Рос-
сельхознадзора по Воронеж-
ской области Виталий Юров, 
руководители генетических 
центров, племенных заводов, 
репродукторов по разведению 
сельскохозяйственных жи-
вотных.

Виктор Логвинов начал сове-
щание с главной темы, которая 
более всего волнует участников 
встречи, и рассказал о мерах 

государственной поддержки, 
гарантированной племенным 
хозяйствам. Как выяснилось, 
в областном правительстве 
решили усилить финансовую 
помощь животноводам. В ре-
зультате в качестве мер под-
держки на каждую племенную 
корову молочной породы из 
федерального и областного 
бюджетов в совокупности бу-
дет выделено пять с полови-
ной тысяч рублей, на мясной 
скот – по девять с половиной 
тысяч рублей на содержание 
одной головы крупного рога-
того скота.

– В 2018 году тринадцати 
хозяйствам предстоит под-
твердить племенной статус, – 
подчеркнул Виктор Логвинов. 
– А перед этим решить ряд 
проблем, связанных с уком-
плектованностью кадрами, 
организацией нормального 
процесса поставок проб молока 
в контролирующую областную 
лабораторию.

О работе хозяйств, имеющих 
статус племенных, рассказал 
заместитель руководителя де-
партамента – начальник отдела 
развития животноводства Дмит
рий Изюмов, отметивший, что 
племенным животноводством 
в Воронежской области занима-
ются 44 организации, имеющие 
60 племенных свидетельств. 
Общее поголовье племенного 
молочного скота составляет 81,5 
тысячи голов, в том числе – 34,5 
тысячи коров, племенного скота 
мясного направления – 19,5 
тысячи голов, в том числе – 9,7 
тысячи коров. По состоянию 
на первое ноября 2017 года 
валовое производство молока 
в племенных предприятиях 
составило 215 тысяч тонн, а 
средняя продуктивность одной 
коровы – 6433 килограмма 
молока. Так же в регионе реали-
зуется ряд мер по строительству 
и модернизации животновод-
ческих комплексов, распро-
странена грантовая поддержка 
крестьянско-фермерских хо-
зяйств, создана единая база 
племенных животных, освоена 
эмбриотрансплантация – это 
метод интенсивного повыше-
ния генетического потенциала 

скота путём внедрения техноло-
гии трансплантации эмбрионов 
с использованием племенного 
ядра. 

Работа по совершенствова-
нию породного состава круп-
ного рогатого скота осущест-
вляется не только с использо-
ванием отечественных, но и 
с привлечением зарубежных 
племенных ресурсов. В этом 
году с целью комплектования 
молочных комплексов завезено 
7 765 голов КРС из Венгрии, 
Германии, Нидерландов. За 
шесть лет в Воронежскую об-
ласть поставлено более 60 тысяч 
голов, в среднем 10 тысяч голов 
ежегодно. Преимущественно 
поголовье поставлялось из 
Австралии, США и стран Ев-
росоюза. Большую роль в деле 
развития племенного животно-
водства играет государственная 
поддержка. В 2017 году на эти 
цели из федерального и област-
ного бюджетов выделено 487 
миллионов 712 тысяч рублей. 
В том числе из федерального 
бюджета 200 миллионов 388 
тысяч рублей и из областного 
бюджета – 282 миллиона 323 
тысячи рублей. На поддержку 
племенного молочного живот-

новодства – 338 миллионов 
644 тысячи рублей, племенного 
мясного животноводства – 87 
миллионов 671 тысяча рублей. 
На поддержку прочего племен-
ного животноводства – 56 мил-
лионов 396 тысяч рублей.

По словам Виктора Лог-
винова, в нынешнем году на 
территории Воронежской об-
ласти реализовано 799 голов 
племенного крупного рогатого 
скота, за пределы области – 
1630 голов КРС, за пределы 
Российской Федерации – 952 
головы. Прославленных ко-
ров красно-пёстрой породы, 
которых за пределами нашей 
области так и именуют – воро-
нежские – охотно приобретают 
наши соседи по Черноземью. 
В большинстве своём эти жи-
вотные выращены в крупных 
племенных хозяйствах. Однако 
и у средних животноводческих 
предприятий есть потенциал.

– Сейчас в стадии разработ-
ки находится областная про-
грамма поддержки развития 
ферм численностью от 100 до 
400 голов КРС, – поделил-
ся заместитель председателя 
правительства Воронежской 
области. – Согласно федераль-

ной программе предусмотрена 
частичная компенсация затрат 
на строительство, модерниза-
цию и реконструкцию крупных 
ферм. Теперь возможность 
улучшить свою материальную 
базу получат и сравнительно 
небольшие животноводческие 
предприятия, которые уже ра-
ботают на территории региона 
и готовы дать вторую жизнь 
фермам, некогда оставшимся 
без хозяев. 

Этот процесс поможет ре-
шить как экономическую зада-
чу – значительно увеличить на 
территории области поголовье 
крупного рогатого скота, так 
и социальную – обеспечить 
работой сельских жителей. 
Трёхлетняя программа начнёт 
действовать в 2018 году. Одно 
из важных условий участия в 
ней – животные для ферм чис-
ленностью от 100 до 400 голов 
КРС должны приобретаться на 
территории Воронежской обла-
сти. Таким образом, образуется 
замкнутый цикл: выращенные 
в воронежских племенных хо-
зяйствах и племрепродукторах 
животные будут оставаться в 
регионе, а не массово уходить, 
как сейчас, за его пределы.

Новый уровень племпредприятий
аПК | Более 40 представителей крупных и средних сельскохозяйственных предприятий,  
в которых ведётся племенная работа, собрались на площадке АО «Племпредприятие «Воронежское» –  
организации, курирующей племенную работу в животноводческой отрасли региона
Животноводы приехали на встречу по приглашению 
департамента аграрной политики Воронежской 
области, чтобы обсудить стоящие перед отраслью 
задачи и получить информацию, которая поможет 
вывести работу племенных хозяйств на новое качество. 
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Из Верхнемамонского района на Великую Отечествен-
ную войну ушли более восьми тысяч человек, из них 
пропали и погибли 6311 человек. Орденами и медалями 
были награждены 511 бойцов и командиров, одиннадцати 
уроженцам района присвоено звание Героя Советского 
Союза. В июле 1942 года на эту землю упали первые 
вражеские бомбы. 

– Мы тогда были на Дону, при первых разрывах бомб 
солдаты потащили нас в окопы, – вспоминает 85-летняя 
жительница райцентра Надежда Семёновна Анпилогова. – 
Потом при налетах прятались в погребах. Солдаты жили 
по домам, в правлении. Кругом работали госпитали. Зимой 
сражения были страшные: танки, взрывы, кровь, смерть.

Бои шли повсюду. На высоком берегу Дона у села 
Дерезовка 16 декабря совершил свой подвиг Василий 
Прокатов. Батальон, в котором он служил, получил приказ 
форсировать высокий берег реки под огнем противника. 
Девятнадцатилетнему сержанту с трудом удалось под-
няться на кручу и метнуть несколько гранат в дзот. Когда 
это не помогло, он закрыл амбразуру своим телом. Звание 
Героя Советского Союза Василию Прокатову присвоили 
Указом Президиума Верховного Совета от 31 марта 1943 
года посмертно. На следующий день Дерезовку освобо-
дили. В 1945 году на братской могиле, где покоится прах 
Василия Прокатова, установили обелиск.

В центре сражений оказалась и Осетровка. 
– Когда фронт откатился, на месте боев осталась 

разбитая техника, тысячи трупов людей, животных и 
земля, начинённая взрывчаткой, – рассказывает глава 
Осетровского сельского поселения Светлана Курдюкова. 
– Наспех обученные мальчишки-комсомольцы начали 
разминировать осетровские поля. Это продолжалось до 
конца 1946 года. Многие были ранены или убиты. Среди 
них – Василий Шокоров и Николай Лацигин. С той поры 
осетровские школьники ухаживают за их могилами. Нын-
че местные художники выполнили портреты пятнадцати 
саперов, скоро они займут свое место в нашем музее. 
Весной 1943 года в урочище Клетное братья Петр и Иван 
Бухтояровы нашли останки погибшего солдата Василия 
Игнатьевича Марьина. Всю жизнь Пётр Матвеевич и его 
жена Анастасия Захаровна ухаживали за его могилой. 
Потом Вахту памяти подхватили все осетровцы. 

После сражений на территории поселения остались 
четырнадцать воинских захоронений, сейчас их шестнад-
цать. По предварительным данным, там покоятся останки 
1065 солдат и офицеров. Постоянно в село приезжают 
родственники павших воинов. 

Поисковые работы в районе проводятся ежегодно. 
Только за последние годы удалось найти и со всеми воин-
скими почестями перезахоронить останки свыше пятисот 
советских воинов. 

– Верхнемамонцы чтут память погибших, – говорит 
председатель районного Совета ветеранов Василий 
Курдюков. – В 1972 году на Осетровском плацдарме 
установили памятный знак. В 2002 году открыли мемо-
риальный комплекс «Боевая пушка ЗИС-2». Спустя два 
года у могилы № 482 были перезахоронены останки 22 
воинов, в 2015-м — ещё пяти 
солдат. В прошлом году в 
ходе Вахты памяти там же 
упокоили прах 120 воинов. 
В этом году останки ещё 
74 воинов предали земле. В 
будущем году мы приступим 
к благоустройству этого во-
инского захоронения. 

– Мы гордимся тем, что 
освобождение нашей страны 
от фашистских захватчиков 
началось именно с операции 
«Малый Сатурн», – гово-
рит глава администрации 
Верхнемамонского района 
Николай Быков. – Эта земля, 
политая кровью советских солдат, священна для каждого 
верхнемамонца. С частицей этой земли мы уходили слу-
жить в армию, традиция эта жива по сей день. Осетровский 
плацдарм для всех поколений остается примером подвига 
самопожертвования солдат. Мы должны сохранять связь 
времен, тогда и наши правнуки будут жить в мире. 

Связь эта на мамонской земле ощущается на каждом 
шагу. В 2005 году в райцентре открыли сквер Героев, где 
установлены портреты героев-земляков. Среди них есть и 
полный кавалер орденов Славы Николай Остриков. В ны-
нешнем году благодаря многолетним поискам учительницы 
Ольховаткой школы Екатерины Пирятинской галерея по-
полнилась ещё одним портретом – героя-панфиловца Петра 
Дутова. В 2014 году Дерезовской средней школе присвоили 
имя Героя Советского Союза Василия Прокатова. Через 
год в селе благоустроили сквер, где сейчас в мемориальном 
комплексе вместе с ним покоятся останки 539 солдат, 267 
односельчан и 276 неизвестных. Ежегодно проводятся 
районные соревнования по футболу на Кубок Героя. 

Три года назад селу Верхний Мамон присвоили звание 
«Населенный пункт воинской доблести», в мае 2015 года 
установили стелу. Нынче, в конце ноября, сквер Победы 
благоустроили. На мемориальном комплексе увекове-
чены имена 984 односельчан, павших в годы Великой 
Отечественной войны, и воинов, отдавших жизнь во время 
операции «Малый Сатурн». В тот же день состоялось от-
крытие мемориальной доски Маршалу Советского Союза, 
дважды Герою Советского Союза Александру Михайло-
вичу Василевскому. Его именем также названа улица в 
райцентре. Имя Героя Советского Союза верхнемамонца 
Ивана Харланова носит парк в старом центре и улица, на 
которой он раньше жил. На аллее Героев в сквере в эти 
декабрьские дни установили банер с фронтовыми фото-
графиями односельчан. В сквере Центральный рекон-
струирован памятник «Прорыв». На месте расположения 
госпиталей установлены памятные таблички. В лицее 
открыты три памятных доски Героям войны и труда. 

Каждый день историк-краевед, член Союза писателей 
«Воинское содружество» Дмитрий Шеншин, отец которо-
го пропал без вести под Смоленском, находит ранее неиз-
вестные имена павших солдат. В книге «Имя твоё бессмер-
тно» им обнародованы новые имена участников операции 
«Малый Сатурн». Это уже второе, дополненное издание 
книги вечной памяти Верхнемамонского района. 

– Павшим на Осетровском плацдарме посвящена 
отдельная глава, – говорит Дмитрий Шеншин. – В неё 
внесены имена рядовых и офицеров различных нацио-
нальностей, погибших или умерших от ран в воинских го-
спиталях на территории Верхнемамонского района в 1942 
году. Благодаря работе с архивами удалось установить 60 
братских захоронений с указанием 2876 имен погибших 
советских солдат и офицеров. 

Всего же на территории Верхнемамонского района в 
известных и неизвестных братских могилах, одиночных 
захоронениях покоится прах 3530 защитников Отечества. 
При этом 1748 человек ранее в списках погибших не зна-
чились и были неизвестны. 

…На сцене – осетровские школьники 15-17 лет. Чита-
ют стихи, под музыку военных лет рассказывают о своих 
погибших на полях сражений сверстниках. На глазах 
зрителей — слёзы. Память жива...

Незакатные  
звёзды  
обелисков 

Поисковые 
работы в районе 

проводятся ежегодно. 
Только за последние 
годы удалось 
найти и со всеми 
воинскими почестями 
перезахоронить 
останки свыше пятисот 
советских воинов. 



С чего начинается Родина Движение вперёд – 
без майданов  
и потрясений
Владимир Нетёсов считает,  
что Воронежское региональное 
отделение партии «Единая Россия» 
мобилизует весь свой потенциал  
на выборах Президента РФ
Состоявшаяся пресс-конференция Президента 
РФ Владимира Путина вызвала широкий 
общественный резонанс не только в нашей стране, 
но и во всем мире. И это понятно, сегодня мнение 
национального лидера нашей страны весьма 
уважаемо и авторитетно. Об этом 15 декабря 
рассказал секретарь регионального отделения, 
член Генерального совета партии «Единая Россия», 
председатель Воронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов. 

Алексей Петров

По словам Владимира Нетёсова, Президент РФ дал впол-
не очевидный посыл: в новом политическом цикле страна 
продолжит свое социально-экономическое развитие, без 
майданов и потрясений.

– Президент РФ Владимир Путин заявил о гарантиро-
ванном росте экономики РФ в ближайшей и среднесрочной 
перспективе. Нет сомнения, что набранный темп развития 
сохранит и Воронежская область, входящая в число наи-
более динамично развивающихся регионов, – сообщил 
спикер.

По прогнозам экс-
пертов на 2018-2020 
годы, среднегодовые 
темпы прироста эко-
номики Воронежской 
области вырастут в 
два раза.

По словам Влади-
мира Нетёсова, при-
нятый депутатами на 
завершающей осенней 
сессии региональный 
бездефицитный бюд-
жет позволяет пла-
нировать социально-
экономическое раз-
в и т и е  о б л а с т и  н а 
ближайшую и средне-
срочную перспективу 

и привлекать инвестиции. А в конечном итоге решать те 
важные и сложные задачи, которые содержатся в майских 
Указах Президента страны Владимира Путина и в Доктри-
не развития Воронежской области. 

Более того, главный финансовый документ области име-
ет ярко выраженную социальную направленность. Только 
на реализацию государственной программы «Социальная 
поддержка граждан» в 2018 году будет направлено более 
14 млрд. рублей. В том числе на социальную поддержку 
семьи и детей – 3,3 млрд. рублей и развитие социального 
обслуживания населения и предоставление мер социальной 
поддержки – 3,8 млрд. рублей. 

– На предстоящих в марте выборах Президента страны 
«Единая Россия» окажет всестороннюю поддержку Вла-
димиру Путину. Её формат будет определен на партийном 
съезде, который состоится уже на этой неделе. Воронежское 
региональное отделение мобилизует весь свой потенциал, 
чтобы достойно провести избирательную кампанию, закре-
пить тот высокий результат поддержки наших избирателей, 
который был показан в ходе последних выборов, – резю-
мировал лидер воронежских «единороссов». 

Жеребёнок Коська 
шаловливо взбрыкнул, 
и мы с фотокором 
дружно рассмеялись. 
Ближние к нам бурёнки, 
стоящие в длинном 
ряду, подняли головы 
и тревожно скосили 
глаза: мол, что за чужаки 
вздумали шуметь 
перед дойкой? Но тут 
появились доярочки, и 
коровы успокоились, 
продолжили свою 
трапезу. И уж совсем 
повеселели, когда 
увидели своих хозяев 
– главу КФХ Дмитрия 
Лисинына и его зама и 
жену Нину Григорьевну.

Анатолий ХрУСтАЛЁв
Новохопёрский район

Обошлись без  
волшебной палочки

Дмитрий Валентинович и 
Нина Григорьевна, конечно, в 
своё время взвалили на себя 
совершенно неподъёмную для 
многих ношу. И вот уже 25 лет 
не без проблем, но уверенно 
тащат её.

– Наше хозяйство создано 
21 февраля 1992 года. Как ви-
дите, живо и по сей день, – под 
дружное мычание коров стала 
рассказывать Нина Лисицына. 
– Пройти такой путь, конечно, 
не всем по силам. Мы выжили в 
лихие девяностые. Кто-то пред-
почёл тогда вкладывать деньги 
в «Мерседесы». А мы вложили 
в производство. Начинали с 
142 гектаров земли, сейчас 
имеем 1700 с «хвостиком» 
гектаров. Но наше главное 
богатство – персонал, люди. У 
нас работают пять доярочек, 
четыре основные и одна под-
менная, а также два водителя, 
они же – мотористы. Это на 
постоянке. Трудятся у нас и 
четыре скотника на кормораз-
даче. А всего работают около 
двадцати человек.

– Хозяйство занимается не 
только выращиванием зерно-
вых, технических культур, зер-
нобобовых, кормов, но и про-
изводством молока и мясным 
направлением, – подключился 
к разговору Дмитрий Вален-
тинович. – Своим работникам 
даём 30-40 голов, а около 150 
оставляем себе. Тёлочки идут 
как на «ремонт» стада, так и на 
мясо, а бычков откармливаем 
только на мясо.

Чуть позже Дмитрий Ва-
лентинович рассказал, как 

всё у них начиналось. Задача 
заниматься не только расте-
ниеводством, но и животно-
водством, была поставлена, 
когда Воронежскую область 
возглавил Алексей Гордеев. 
Эту идею и фермеров под-
держал и вдохновил глава 
Новохопёрского района Вик-
тор Петров.  Он пригласил 
фермеров к себе, обсудили 
вопросы, проблемы. И сказал 
им: «Если желание есть этим 
заниматься – работайте. Под-
держим». Вот Лисицыны и 
их помощники и стараются. 
Выкупили полуразрушенную 
ферму. В ней оказалось целым 
лишь одно окно, остальные 
были заложены кирпичом. 
Новым хозяевам пришлось 
восстанавливать систему на-
возоудаления, постелить полы, 
а также маты для коров, чтобы 
тем было удобно и стоять, и ле-
жать. Сделали щитовой конёк, 
перекрыли крышу. Правда, 
однажды ураганом эту крышу 
снесло. И её заново поставили. 
Вокруг фермы тоже пришлось 
всё расчищать, закапывать 
глубокие колеи, класть плиты, 
чтобы можно было проезжать. 
А сколько навоза вывезли! Так 
что далеко не по мановению 
волшебной палочки здесь поя-
вилось всё необходимое, чтобы 
наладить производство. 

Сейчас в основном помеще-
нии – коровнике, рассчитан-
ном на 200 голов – примерно 
столько животных и находят-
ся. Кроме того, имеются 100 
тёлочек. Они стоят на откорме 
и для «ремонта» поголовья 

стада. На МТФ проложен 
молокопровод. Это серьёзно 
облегчило труд доярок. Моло-
ко при дойке идёт по трубам и 
сразу попадает в охладители. 
Контакта молока с воздухом 
нет. Доярка в любой момент на 
датчике может узнать, сколько 
она надоила. 

Рядом с МТФ построили 
телятник на сто голов. Внизу 
постройку вели своими силами, 
а наверху – бригада из Вороне-
жа. Мы заглянули туда. Посмо-
трели на бычков, стоящих на 
откорме. Если коротко сказать 
о впечатлении, то здесь тепло, 
светло и чисто. Словом, уютно 
и работникам, и бычкам. 

Конечно, без техники КФХ 
никак нельзя. И Лисицыны в 
прошлом году, например, при-
обрели новый комбайн «По-
лесье». Использовали часть 
своих средств, а также кредит, 
предоставленный Россель-
хозбанком. В КФХ новые и 
пресс-подборщики. Они немец-
кие, высокоэффективные. В  
деле – косилки, кормораздат-
чики, миксеры для смешивания 

кормов. Всё это, конечно, не 
только повышает производи-
тельность труда, но и облегчает 
труд работников.

И никаких конвертов!
Эффективно работать КФХ 

помогает не только техника, но 
и опыт хозяйствования. Одним 
из результатов этого опыта 
является тот факт, что прак-
тически 98 процентов телят в 
хозяйстве сохраняют. Это вы-
сокий показатель. 

– А молоко у нас в этом году 
прошло высшего сорта и класса 
экстра, – поделилась Нина 
Григорьевна. – Всего за десять 
месяцев нынешнего года сдали 

761,9 тонны. Для 
сравнения: за весь 
прошлый год КФХ 
продало 771 тонну. 
Так что до Нового 
года можно ждать 
плюса. Правда, в 
следующем году у 
нас будет чуть мень-
ше за счёт того, что 
мы ввели в дойное 
стадо много перво-
тёлок.

Лисицыны очень 
сожалеют, что в Анне с 13 
ноября прекратил работу мо-
локозавод, с которым у КФХ 
были налажены взаимовыгод-
ные деловые отношения. Они 
признаются, что партнёры их 
многому научили. А теперь вот 
им приходится сдавать молоко 
разным скупщикам. Конеч-
но, хозяйство на этом теряет 
деньги. Но что поделаешь, пока 
приходится идти на это.

Что же касается зарплаты, то 
доярки, например, в день зара-
батывают 1360 рублей. В месяц 
у них выходит 23-24 рабочих 
дня. Несложно подсчитать, что 
сумма получается солидная – 
за 30 тысяч рублей. И потому 
неудивительно, что доярки Зоя 
Сотникова, работающая здесь 
семь лет, и Светлана Сотнико-
ва, у которой год стажа, в один 
голос заявили, что им здесь всё 
нравится. 

– Очень важный момент: 
зарплату работники этого КФХ 
получают официально, а не в 
конвертах, – подчеркнул на-
чальник отдела развития сель-
ских территорий администра-
ции Новохопёрского района 
Василий Шишкин. – А это 
– забота о будущем людей, об 
их пенсиях. Также важно, что 
в КФХ работает целая семья, 
можно сказать, династия. Не 
только Дмитрий Валентинович 
и Нина Григорьевна Лисицы-
ны, но и их сыновья – Сергей, 
Виктор и Игорь. Не сомнева-
юсь, что дело старших Лиси-
цыных продолжат их дети, а, 
может, быть и внуки.

И о главном
– Нами вот что движет, 

– поделился со мной на про-
щанье Дмитрий Лисицын. – И 
молоко, и говяжье мясо, ко-
торое мы производим, востре-
бованы постоянно и каждый 
день. Конечно, дело это высо-
козатратное во всех смыслах. 
Хорошо, что на местном уров-
не мы ощущаем поддержку 

главы Новохопёрского района 
Виктора Петрова. С ним мы 
многие свои трудные вопро-
сы решаем. Но хотелось бы, 
чтобы и государство к нашему 
делу, к таким хозяйствам, как 
наше КФХ, уделяло больше 
внимания. Вот как нам само-
стоятельно оптимально вый-
ти из ситуации, связанной с 
закрытием молокозавода в 
Анне? Что, и нам надо сво-
рачивать «молочное» дело? 
Мы вынуждены обращаться 
то к одним закупщикам, то к 
другим. На мой взгляд, у нас в 
стране фермеров должно быть 
значительно больше. Ведь мы 
живём и трудимся на родной 
земле. Нужную продукцию 
производим. Создаём рабочие 
места. Платим работникам 
официально и солидно. Кроме 
того, участвуем и в решении 
социальных вопросов. Малень-
кий пример. Неподалёку от-
сюда мы в посёлке Ленинский 
отремонтировали памятник 
погибшим в Великую Отече-
ственную войну. Там стоял то-
поль, мешал. Мы его с большим 
трудом вытащили. Расчистили 
место от зарослей сирени. Пе-
сок завезли. Привели в порядок 
оградку. Работники к нашей 
инициативе отнеслись с по-
ниманием, помогали…

Я напрямую не задавал ни 
Дмитрию Валентиновичу, ни 
Нине Григорьевне Лисицыным 
вопрос о том, что значит любить 
свою землю, село, малую роди-
ну? Потому что всё увиденное 
и услышанное в их хозяйстве и 
есть ответ на него. 
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время перемен | Это хорошо знает семья Лисицыных, которая стала сердцем крестьянского (фермерского) хозяйства 
«Новокутковское», производство которого находится в посёлке Ленинский Новопокровского сельского поселения

Переход на бесконтактную дойку  
серьёзно облегчил труд доярок.

Глава КФХ Дмитрий Лисицын говорит жеребёнку Коське:  
«Вот подрастёшь – и твоя лошадиная сила нам лишней не будет».

к СЛовУ
Кампании по выборам Президента России дан официальный 
старт. «Российская газета» опубликовала постановление Совета 
Федерации о назначении выборов Президента на 18 марта  
2018 года. Ранее, 15 декабря, документ был одобрен 
сенаторами единогласно. С 18 декабря партии имеют право 
проводить съезды для утверждения своих кандидатов. 
Самовыдвиженцы могут начинать формирование групп 
поддержки, свои документы они обязаны предоставить  
в Центральную избирательную комиссию (ЦИК) до 7 января,  
где их должны зарегистрировать в течение пяти дней – до  
12 января. С этого момента они имеют право приступить к 
сбору подписей и агитации.

В ПАРтИях И дВИжеНИях
АКЦИя «КОММУНы»

эКОНОМИКА

владимир 
НетЁСов: 

Президент РФ 
Владимир 
Путин заявил 

о гарантированном 
росте экономики 
РФ в ближайшей 
и среднесрочной 
перспективе. Нет сомнения,  
что набранный темп развития  
сохранит и Воронежская область, 
входящая в число наиболее 
динамично развивающихся регионов.
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И я бы очень хотел попросить 
Президента договориться с 
перевозчиками, чтобы они 
не поднимали цены в летний 
период. 

Поговорить с Дедом Мо-
розом из Калининграда долго 
не удалось, да и сам он тут же 
затерялся в толпе. Пока до 
входа было ещё время, я рассма-
тривала надписи на табличках. 
«КрымВаш, но есть вопрос…», 
«Путин бабай» (позже ока-
залось, что по-татарски это 
– дедушка), «Хуже не будет?», 
«Водоросли Архангельская 
область», «Про овёс»… Это 
не полный список того, что 
удалось прочитать в коридоре 
и уже в зале во время пресс-
конференции. 

Запускать стали примерно за 
40 минут до начала. Первыми 
пригласили зайти операторов 
и фотографов, но по факту в 
приоткрывшиеся двери ло-
манулись все. Не побоюсь ис-
пользовать это слово, потому 
что только мощными торсами 
охранников и сдерживалась 
хлынувшая в зал людская тол-
па. Немного подождав, пока 
большая часть пройдет, зашла 
и я. Увидела свободные спинки 
кресел, но оказалось, что про-
сочившиеся ранее журналисты 
занимали места для себя, да ещё 
для пятерых коллег из своего 
региона. Так что пришлось при-
моститься сзади операторов, 
ведущих прямой эфир. «Что ж, 
тем интересней будет», – реши-
ла я и, нисколечко не огорчив-
шись, проверила заряд батареек 
диктофона. 

Собирается народ, знаком-
люсь с коллегами. Рядом со 
мной сидит взволнованный 
журналист газеты «Город го-
ворит» Михаил Макаров из 
города Шахты Ростовской 
области. Он постоянно хвата-
ется то за свой двусторонний 
плакат, на каждой стороне 

которого крупными буквами 
написано «Шахты» (на одной 
стороне чёрным по белому, а на 
другой – белым по чёрному), 
то за мобильный телефон, не-
прерывно снимая небольшие 
видеоролики-трансляции для 
Инстаграмма. С другой сторо-
ны – журналистка из Кургана, 
которая мне рассказывает, что 
именно она ввела моду на пла-
каты на пресс-конференции. 
Она достает из миниатюрной 
сумочки сложенный в несколь-
ко раз ярко-желтый лист, на 
котором написано «Экспорт 
с/х». 

Сзади нас фотографы и опе-
раторы уже настраивают аппа-
ратуру и обсуждают, как будут 
проводить вечер. Один лысый 
фотограф зычным голосом объ-
явил: «Когда Путин отвечает на 
вопрос, плакаты опустить. Они 
мешают нам снимать. В тех, кто 
нарушит правило, полетят бата-
рейки и аккумуляторы». 

Вот вошел пресс-секретарь 
Президента Дмитрий Песков и 
сказал, что глава государства 
будет через пару минут. То, что 
Президент вошёл в зал, я поняла 
по тому, что услышала, как звук 
затворов сотни фотоаппаратов 
заглушил все остальные шумы. 
Журналисты повскакивали со 
своих мест, словно школьники 
при входе учителя. Сел Прези-
дент, сели и остальные. В этот 
раз начали пресс-конференцию 
сразу с вопросов. Дмитрий 
Песков давал слово в первую 
очередь президентскому пулу, 
что логично, хотя многими 
сидевшими вокруг меня кол-
легами было расценено как 
несправедливость. 

Е с л и  п о п ы т а т ь с я  о ц е -
нить пресс-конференцию 
количественно-качест вен ными 
показателями, то продлилась 
она 3 часа 40 минут, на десять 
минут меньше, чем прошлая. 
Всего 55 журналистам удалось 
завладеть микрофоном, часть 
из них пытались за одно высту-

пление задать сразу несколько 
вопросов. 

Из неожиданного – вопрос, 
а скорее даже возмущенное 
выступление от пробравшегося 
в зал под видом журналиста 
председателя совета директоров 
Мурманского рыбокомбината 
Михаила Зуба. Оно, вероятно, 
было самым долгим по времени 
– около пяти минут. Владимир 
Путин же дольше всего отвечал 
на вопрос о ситуации на Юго-
востоке Украины – больше 12 
минут. 

Вообще в нынешнем году 
выявилась одна тенденция: 

Владимиру Владимировичу 
всё скучнее и скучнее отвечать 
на примерно однотипные во-
просы журналистов, поэтому 
было решено объединить их 
тематически. То есть когда 
задавался вопрос, например, 
про сельское хозяйство, глава 
государства просил ещё жур-
налистов, подготовившихся 
по этой теме, встать и озвучить 
своё, и на этот «пакет» уже го-
товил ответ. А на первом курсе 
журфака учат, что нельзя зада-
вать сразу несколько вопросов, 
потому что собеседник ответит 
на последний или наиболее 
удобный ему.

О результатах такой «упа-
ковки» можно судить, по-

смотрев внимательно транс-
ляцию пресс-конференции или 
почитав стенограмму. 

Главными темами стали кор-
рупционные скандалы, героями 
которых являются Игорь Сечин 
и Алексей Улюкаев, тема выбо-
ров и фактического отсутствия 
на них оппозиции, конечно же, 
Украина и недавняя поездка 
Президента в Сирию. Много 
внимания уделили теме под-
держки детей, особенно одарён-
ных. Здесь, конечно же, были и 
«ТелеДетки», которые второй 
раз задавали свои детские во-
просы. 

Чем дольше шла пресс-
конференция, тем напряженней 
становилась обстановка в зале. 
Только заканчивал свою речь 
глава государства, как с кресел 
вскакивали журналисты, они 
кричали, размахивали плаката-
ми, чем изрядно веселили сни-
мавших прямую трансляцию 
операторов, сзади которых я и 
сидела. Операторы иногда тихо 
переговаривались с сидевшими 
в черных костюмах и аккуратно 
подстриженными мужчинами с 
бейждиком «организатор», и на 
их лицах была загадочная улыб-
ка, словно они знали что-то 
большее, чем все собравшиеся 
в зале. 

Сидевший рядом со мной 
журналист из Шахт к середи-
не пресс-конференции явно 
погрустнел и засобирался. От 
него удача отвернулась в самом 
начале: Путин заметил плакат 
коллеги, прочитал его сначала 
как «шахматы», но разобрав, 
что написано «Шахты», быстро 
потерял интерес. Поэтому заго-
товленный коллегой вопрос про 
стадион в городе, воспитавшем 
множество Олимпийских чем-
пионов, так и канул в Лету. 

Чем ближе к концу подхо-
дила пресс-конференция, тем 
острее становилось противобор-
ство. Сидевшие за мной журна-
листы не стесняясь обсуждали 
выступления коллег, считая 
поднимаемые ими темы менее 
важными, чем невысказанные 
ими. Конечно, много осталось 
ещё незаданных вопросов, в 
том числе и от меня, журна-
листа «Коммуны». Смотря на 
грустные лица выходивших из 
зала журналистов, которым не 
досталось право голоса, мне хо-
телось их немного подбодрить: 
Владимир Владимирович ведь 
объявил, что собирается вы-
двигать свою кандидатуру на 
новый срок, поэтому, возможно, 
будет ещё не один шанс задать 
Владимиру Путину свои невы-
сказанные вопросы. 

В стране незаданных вопросов

Сейчас в основном 
помещении – коровнике, 

рассчитанном на 200 голов – 
примерно столько животных 
и находятся. Кроме того, 
имеются 100 тёлочек. Они стоят 
на откорме и для «ремонта» 
поголовья стада. 
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Растёт внешнеторговый  
оборот
Воронежская таможня подвела итоги года. 
Пассажиропоток в зоне её деятельности выше 
уровня прошлого года почти на 32 процента, 
стабильно растут и объёмы экспортных поставок,  
и декларационный массив.

Анатолий крУГЛов

Объём перечисленных в федеральный бюджет тамо-
женных платежей за 11 месяцев нынешнего года составил 
почти девять миллиардов рублей. Таможенные посты 
Воронежской таможни по всем процедурам перемещения 
товаров оформили более 34 тысяч деклараций на товары, 
что на 14,5 процента больше показателя аналогичного 
периода 2016 года. В январе-ноябре 2017 года внешнетор-
говый оборот товаров составил 1 767,2 миллиона долларов 
США, что на 5,1 процента больше аналогичного периода 
прошлого года (1 681,2 миллиона долларов США). За 2017 
год географическая направленность экспортных поставок в 
регионе деятельности Воронежской таможни представлена 
101 страной мира. 

Крупными партнёрами, влияющими на объёмы экспорта 
в целом, являются: Украина (23,1 процента от экспорта), 
Объединенные Арабские Эмираты, Польша, Румыния, 
Латвия, Германия, Китай и другие. Участники внешнеэ-
кономической деятельности вели закупки продукции в 83 
странах мира. 

Принявший участие в собрании коллектива заместитель 
начальника Центрального таможенного управления – на-
чальник правовой службы Управления генерал-майор 
таможенной службы Сергей Клещёв отметил, что в целом по 
итогам работы Воронежская таможня – традиционно один 
из лидеров среди таможенных органов Управления.

ВеСтИ

Полёт – нормальный
Ракета «Союз МС-07» с транспортным пилотируемым 
кораблем (ТПК) успешно стартовала с космодрома Байконур в 
воскресенье, 17 декабря, сообщается на сайте «Роскосмос». 

На борту ТПК – космонавт Роскосмоса Антон Шкаплеров, 
астронавт NASA Скотт Тингл и астронавт JAXA Норишиге 
Канаи. Ракета-носитель с двигателем третьей ступени РД-
0110, собранным на Воронежском механическом заводе, уже 
вышла на орбиту. Специалисты Главной оперативной группы 
управления российским сегментом МКС в Центре управления 
полётами приступили к управлению полётом корабля. Сбли-
жение корабля «Союз МС-07» со станцией и причаливание к 
исследовательскому модулю «Рассвет» планируется проводить 
в автоматическом режиме. Стыковка корабля со станцией за-
планирована на 19 декабря 2017 года в 11.43 по московскому 
времени.

Выбрали лучших воспитателей
В Таловском районе прошёл муниципальный этап 
Всероссийского конкурса «Воспитатель года – 2018».

Победителем признана воспитатель детского сада №4 
райцентра Наталья Шишлянникова. Она будет представлять 
Таловский район на региональном этапе Всероссийского про-
фессионального конкурса «Воспитатель года – 2018». Второе 
место заняла Елена Головкова из Таловского детсада №2. На 
третьей ступени – их коллега из детсада при Александровской 
школе Оксана Муковнина. В номинации «Сердце отдаю детям» 
лучшей стала Елена Гордыно из дошкольного учреждения №1 
Таловой. В номинации «За преданность профессии» наградили 
Галину Попович из детсада «Колосок».

Турист года учится в Борисоглебске
Воспитанник структурного подразделения юных туристов 
Борисоглебского центра внешкольной работы Никита Говоров 
победил в областном конкурсе «Турист года – 2017».

Вместе с ним лауреатами конкурса стали обучающиеся в 
этом же центре Елена Попова и Виктория Прокопьева. Все 
они учатся у педагога дополнительного образования Дмитрия 
Мордовина. Ежегодно туристы Борисоглебского городского 
округа становятся победителями и призёрами первенства 
Воронежской области по туристским походам среди обучаю-
щихся и областного конкурса «Турист года». В номинации 
«Экологические походы» первенства Воронежской области 
по туристским походам команда борисоглебских туристов 
заняла первое место, второе – в номинации «Спортивные по-
ходы 1-2 категории сложности», второе и третье – в номинации 
«Туристско-краеведческие походы и экспедиции».

Деньги на рождение третьего
В Петропавловском районе за пять лет 134 семьи получили 
сертификаты на региональный материнский капитал.

В этом году в районе родилось 75 детей, из них — 40 маль-
чиков и 35 девочек. Самые популярные имена для мальчиков 
– Иван, Дмитрий и Кирилл, девочек — Анна, Вероника и Дарья. 
В тридцати семьях появился первенец, в 26 – второй малыш, 
в 19 – третий и более. 

Тамара Гашимова, валерий Казанов.
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ЗдрАвООхрАНеНие

«Алло! Это справочная  
здоровья?» 

В здравоохранении Павловского района работают 
более двух тысяч сотрудников, из них более 800 – в 
районной больнице. 

Среди обычных видов помощи – приёма больных в 
лечебных учреждениях, организации выездных бригад 
в отдалённые села, проведения сложных операций – в 
последние месяцы руководители павловского здраво-
охранения придумали ещё один вид помощи – теле-
фонную линию «Справочная здоровья». Через СМИ и 
информационные стенды города заранее объявляются 
дни, в которые на вопросы больных будет отвечать 
тот или иной специалист РБ. В один из дней больные 
набирают заранее известный номер телефона, и врач-
невролог Ирина Кирмасова ответит на все вопросы, 
связанные с инсультом. В другой раз на вопросы будет 
отвечать эндокринолог Анна Муковнина, в следующий 
– гинеколог Марина Удовенко не только расскажет 
женщинам о заболеваниях репродуктивной стстемы, 
но и напомнит им о ежегодном профилактическом 
осмотре. Возможность, не выходя из дома, прокон-
сультироваться со специалистом, вызывает большое 
одобрение и благодарности жителей района.

Пусть кроха живёт  
и радуется 

Для непосвящённого человека этот случай был бы 
из ряда вон. В районном роддоме родился малыш с 
такой тяжёлой патологией желудочно-кишечного 
тракта, что промедление могло угрожать его жиз-
ни. 

Поскольку врачи ЦРБ не могли оказать ему высоко-
квалифицированную помощь, то из областной детской 
клинической больницы №1 немедленно выехали спе-
циалисты Центра анестезиологии и реанимации. На 
обратной стокилометровой дороге, чтобы не нанести 
ещё большего ущерба состоянию младенца, врачам 
часть пути пришлось держать его на руках. Довезли 
вовремя, сумели не растрясти и тем самым спасли ново-
рожденного. В отделении реанимации и интенсивной 
терапии ВОДКБ №1 за год вылечивают около 750 
детей, из них 500 новорожденных, а в отделении ане-
стезиологии детские хирурги проводят почти полторы 
тысячи операций разной сложности, устраняя пороки 
сердечно-сосудистой и дыхательной систем, гематоло-
гические и неврологические патологии.  

И опять о льготных лекарствах 
Несмотря на заявления власти об обеспечении 

ими больных людей, положение остаётся всё таким 
же тревожным. 

Контрольно-счётная палата Воронежской области 
вновь выявила нехватку льготных лекарств. На закупку 
их в 2016 году было направлено более одного милли-
арда рублей. В первом полугодии 2017 года расходы 
по региону составили 558 миллионов рублей, но это 
обеспечило лишь 60 процентов нуждающихся. Поэтому 
федеральные власти решили направить 370 миллионов 
рублей для обеспечения лекарствами и медицинскими 
изделиями льготных категорий граждан области. День-
ги пойдут также и на спецпитание инвалидов. Средств 
постоянно не хватает, потому что число льготников по 
всей стране растёт ежегодно, и нынче оно составляет 
3,6 миллиона человек. 

Школа познания нового
Самые известные учёные-медики страны всё чаще 

приезжают в Воронеж, чтобы ознакомить местных 
докторов со своими достижениями. 

Вот и на последней конференции по проблемам га-
строэнтерологии с лекциями в областной больнице №1 
выступили академик РАН, заведующий кафедрой Пер-
вого московского медуниверситета им. И.М.Сеченова, 
профессор Александр Черноусов и академик РАЕН, 
заведующий кафедрой Российского национального 
медуниверситета им. Н.И.Пирогова, профессор Виктор 
Гостищев. Участники конференции – десятки врачей из 
Воронежа и районов области – не прогадали: когда ещё 
можно услышать рекомендации основателей школы 
хирургии пищевода и школы перитонита. 

– Такие встречи повышают уровень знаний хирур-
гов в этом направлении. Проблема лечения пищевода 
в настоящее время весьма актуальна. Ежегодно число 
раков пищевода возрастает, и в год мы оперируем бо-
лее сотни злокачественных новообразований, – сказал 
организатор конференции, заведующий кафедрой 
хирургии Воронежского медуниверситета, профессор 
Юрий Пархисенко. 

Знак любви к ближнему
На днях воронежское здравоохранение отметило 

важную дату – 25-летие службы трансплантологии. 
За четверть века хирурги ВОКБ №1 успешно 

провели 182 трансплантации почки. Сложностей не 
столько медицинского, сколько законодательного и 
этического плана на этом пути немало. О них шла речь 
на научно-практической конференции «Актуальные 
вопросы нефрологии и заместительной почечной 
терапии», в ходе которой специалисты обсуждали 
итоги и перспективы развития трансплантологи-
ческой помощи в Российской Федерации. Около 
трёхсот врачей-урологов, хирургов, нефрологов и 
терапевтов из больниц Воронежской, Белгородской, 
Курской, Липецкой и Тамбовской областей с большим 
вниманием слушали выступление главного транс-
плантолога Минздрава РФ, академика РАН Сергея 
Готье, говорившего о новых направлениях в донорстве 
органов. На конференции семь пациентов, добро-
вольно отдавших одну из своих почек родственникам, 
были награждены почётными дипломами и знаками 
органного донора «Дарящему себя». 

Сообщения подготовил Борис ВАулИн.

Галина РОХМИН

И хотя День народного 
единства в России давно про-
шёл, царила атмосфера имен-
но этого праздника, который 
подчёркивает: народы России 
соединяют чувство патриотиз-
ма, единая территория, общая 
история и культура. А госу-
дарствообразующим народом 
является русский народ.

национальная  
политика в рамках  
госпрограммы

В начале встречи Игорь 
Суровцев напомнил, что в 
конце прошлого года Прави-
тельство России утвердило 
программу по реализации го-
сударственной национальной 
политики. Согласно документу, 
доля граждан, положительно 
оценивающих состояние меж-
национальных отношений, к 
2025 году должна достичь 83,5 
процента. Программа «Реа-
лизация государственной на-
циональной политики» на 
2017–2025 годы направлена 
на укрепление гражданского 
единства в стране и развитие 
этнокультурного многообразия 
народов, системы общественно-
государственного партнёрства, 
языковой политики, укрепле-
ние единства российской на-
ции, а также популяризацию 
исторического и культурно-
го наследия народов России, 
обеспечение национальной 
безопасности РФ. 

На эти цели ежегодно бу-
дет выделяться от 2,1 до 3,7 
миллиарда рублей. Общий 
объём финансирования со-
ставляет около 26 миллиардов 
рублей. Программа состо-
ит из восьми подпрограмм: 
«Гражданская идентичность и 
этнокультурное развитие на-
родов РФ», «Государственно-
общественное партнёрство», 
«Русский язык и языки на-
родов России», «Коренные 
малочисленные народы РФ», 
« С о ц и а л ь н о - к у л ьт у р н а я 
адаптация и интеграция ми-
грантов», «Российское ка-
зачество», «Профилактика 
экстремизма на национальной 
и религиозной почве», «Обе-

спечение реализации госпро-
граммы».

– Сложнее всех тем субъек-
там России, которые оказались 
в золотой середине, например, 
Воронежской области, – ана-
лизирует госпрограмму Игорь 
Суровцев. – У нас межнацио-
нальные и межконфессиональ-
ные отношения достаточно 
спокойные, и поэтому таким 
регионам никаких субсидий не 
предвидится. Я не уверен, что 
это разделение по госпрограмме 
на худших, лучших и середня-
ков – правильная позиция.

По его мнению, состояние 
национальной политики в 
регионе и в стране в целом, 
конечно, зависит не столько 
от специализированных про-
грамм, сколько от социального 
климата.

на инициативе  
неравнодушных  
людей

Сегодня на территории Во-
ронежской области проживает 
107 этносов, официально заре-
гистрировано 17 конфессий.

– Вопросы полиэтниче-
ского и поликонфессиональ-
ного сотрудничества для нас 
очень важны, – подчеркнул 
Игорь Суровцев. – Межкон-
фессиональным советом при 
Воронежской областной думе 
в текущем году выпущено во-
семь бюллетеней, готовится к 
выходу третий номер издания 
Национальной палаты при гу-
бернаторе Воронежской обла-
сти – уникального для России 
образования.

Член Национальной палаты 
Олег Сехниев отмечает: 

– Всё строится на инициа-
тиве людей. И надо отдавать 
должное таким неравнодуш-
ным единомышленникам как 
Игорь Степанович Суровцев 
– это наш мозговой центр, 
который нас объединяет, и бла-
годаря которому мы выглядим 
очень достойно в России. Мы 
проводим много разноплано-
вых мероприятий, находимся 
в постоянном диалоге, ор-
ганизуем «круглые столы», 
готовим новые программы 
«Чистое небо», «Россия – наш 

общий дом». Работы действи-
тельно очень много. На базе 
спортивно-культурного центра 
«Согдиана» собираемся от-
крыть Дом дружбы.

– На недавнем совещании 
членов Национальной палаты 
при губернаторе Воронеж-
ской области мы обсудили 
новые инициативы, провели 
заседание рабочей группы, – 
продолжает Олег Сехниев, – 
выиграли национальный грант 
на работу с молодёжью. Для 
более широкого вовлечения 
юношей и девушек в обще-
ственную деятельность будут 
организованы малотравматич-
ные спортивные состязания, на 
новый уровень выйдут детские 
мероприятия. У нас интересно 
проходит интернациональная 
ёлка, на которую дети членов 
общин приходят в националь-
ных костюмах.

Колоритными нарядами 
и национальной музыкой, а 
также своими достижениями 
в ландшафтном дизайне пред-
ставители диаспор порадовали 
более 220 тысяч человек – 
участников VII Воронежского 
международного фестиваля 
садов и цветов «Город-Сад». 
Глава региона Алексей Гор-
деев с заместителем пред-
седателя Национальной па-
латы, президентом областной 
общественной организации 
«Координационный Совет 
Народов Кавказа» Газибегом 
Магомедовым обсудили итоги 
участия представителей На-

циональной палаты в фести-
вале «Город-Сад». Решено, что 
участвовать будут и в 2018 году. 
Кроме того, в ходе встречи рас-
смотрели вопросы, связанные 
с активизацией взаимодей-
ствия Национальной палаты 
с правоохранительными орга-
нами с целью профилактики 
правонарушений, а также во-
просы организации фестиваля 
художественных коллективов 
и исполнителей «Воронеж 
многонациональный».

Опора великой России
В ходе «круглого стола» ру-

ководитель региональной об-
щественной организации «Во-
ронеж многонациональный» 
Ишхан Хачатрян и замести-
тель председателя грузинской 
общины «Багратиони» Мераб 
Карчаидзе рассказали о бога-
тых культурных традициях, с 
успехом проводимых в регионе 
фестивалях «Воронеж много-
национальный», «Народы раз-
ные – Победа одна!», «Народы 
разные. Родина одна. Мы – 
россияне!», «Народы разные 
– семья одна», «Возьмёмся за 
руки, друзья!» и планируемом 
«Земля, народ, вера и единство 
– опоры великой России». Об 
этих красивых и дружеских фе-
стивалях, которые проводятся 
на воронежской земле, всегда 
остаются светлые и тёплые 
воспоминания.

О масштабной военно-
патриотической работе со 
школьниками, студентами, 

молодёжью, встречах с ветера-
нами Великой Отечественной 
войны разных национально-
стей доложил полковник в 
отставке Карлен Самвелян. 
Председатель совета осе-
тинской общины «ФАРН» 
Урузмаг Бестаев напомнил о 
героическом подвиге своего 
соотечественника Лазаря Дзо-
това на Воронежском фронте. 
На полгода раньше подвига, 
совершенного Александром 
Матросовым, Лазарь Дзотов 
закрыл амбразуру немецкого 
дзота своим телом. Лейтенант, 
командир взвода 454-го стрел-
кового полка 100-й стрелковой 
дивизии погиб в боях за Чи-
жовский плацдарм. Урузмаг 
Бестаев призвал всех к миру, 
дружбе и созиданию. 

В поле зрения диаспор – все 
исторические события. В этом 
году отмечается 80 лет со дня 
принудительного переселения 
корейцев с Дальнего Востока в 
Среднюю Азию. Сейчас много 
говорится о переселении гла-
зами современников. Игорь 
Пак отмечает, что корейцев в 
Воронежской области не так 
много, как например, узбеков, 
им трудно собраться вместе, 
поскольку основная масса в 
регионе занята земледелием. 
Планы по воссоединению ко-
рейцев и проведению культур-
ных мероприятий, по словам 
лидера местной корейской 
национально-культурной ав-
тономии Воронежа, имеются, 
а с ними и надежды на их ско-
рейшее воплощение.

не вызывать  
отрицательных эмоций

Президент Общества друж-
бы народов России, Сербии 
и Черногории «Славянский 
мост» Любомир Радинович со-
общил о черногорско-сербском 
участии в жизни Воронежской 
области, проведении «круглых 
столов» в ВГУ на тему «Балка-
ны и Россия», о приезде парла-
ментских делегаций. В мае на 
Адмиралтейской площади Во-
ронежа состоялось торжествен-
ное открытие мемориальной 
доски сподвижнику Петра I, 
уроженцу Черногории русско-
му адмиралу Матвею (Матии) 
Змаевичу. Делегацию возглавил 
сербский националист, пред-
седатель Демократической 
народной партии Черногории, 
депутат черногорской Скупщи-
ны Милан Кнежевич. Ожида-
ются визиты в наш регион посла 
Сербии и всемирно известного 
сербского кинорежиссёра Эми-
ра Кустурицы.

Не первый год в Воронеже 
действует арабско-русский 
культурный центр.

– Помимо организации 
национальных, культурных 
программ, мы беседуем с но-
воиспечёнными студентами 
воронежских вузов, проводим 
социо-культурную адаптацию, 
– проинформировал председа-
тель арабской диаспоры Шакер 
Кафарна. – Обсуждаются все 
сложности и трудности, кото-
рые могут возникнуть перед 
каждым прибывшим в чужую 
для него страну. Приезжие и 
переселенцы охотно совету-
ются со старшими товарищами 
по разным вопросам, в том 
числе отдыха, осуществления 
покупок.

– Студентов и вновь при-
бывших мы консультируем, 
как нужно вести себя, во что 
одеваться, чтобы не вызывать у 
местных жителей отрицатель-
ных эмоций, – поясняет пред-
седатель совета национально-
культурной автономии аф-
ганцев Воронежа Саид Садат. 
– У нас хорошо складываются 
отношения с россиянами. Сот-
ни наших сограждан, получив 
высшее образование в России, 
сегодня находятся на руково-
дящих постах в Афганистане 
и в других уголках земного 
шара.

Лидер молдавской общины 
Каролина Ветрова и руководи-
тель регионального отделения 
общественной организации 
«Всероссийский конгресс узбе-
ков и узбекистанцев» Ибодат 
Усманова рассказали о пробле-
мах трудоустройства мигран-
тов, помощи в сопровождении 
переселенцев, регистрации и 
проживании.

Лидер чеченской общины 
Аднан Носаев живёт в Во-
ронеже уже 25 лет. Призывает 
не делить людей по нацио-
нальностям, цвету кожи, ведь 
это в корне неправильно: «По 
закону все мы – граждане Рос-
сии и жители Воронежа». Его 
младший товарищ Владимир 
Матюлин, представляющий 
молодёжь чеченской общины, 
признался, что в нём течёт 
разная кровь: армянская, поль-
ская, украинская, ингушская и 
чеченская. Он задаёт ритори-
ческий вопрос: «Кто я?» и от-
вечает: «Россиянин». И такая 
ситуация – во многих семьях 
участников «круглого стола». 

Все соглашаются с эксперта-
ми Владимиром Анищевым и 
Игорем Суровцевым, которые 
в конце встречи резюмировали: 
надо беречь свою националь-
ную идентичность, понимать 
тот цивилизационный вклад, 
который вносит каждая нация 
в мировую культуру, сохранять 
и приумножать традиции. И 
помнить, что хотя все мы раз-
ные, Родина у нас одна.

Все мы разные, а Родина одна
«Круглый стол» «Коммуны» | Руководители национальных диаспор Воронежской области поделились своим видением того,  
как достигается в регионе мир и согласие между представителями различных этносов

Доктор технических наук, профессор, эксперт в 
сфере межнациональных отношений Игорь Суров-
цев предложил выйти за рамки официальных отчё-
тов и в ходе живой беседы за дружеским чаепитием 
поговорить с лидерами общин о том, чем они за-
нимаются в Воронежской области, о достижениях, 
успехах и трудностях. 

Ишхан Хачатрян: «О наших фестивалях 
всегда остаются тёплые  

воспоминания».

Игорь Суровцев: «Cостояние  
национальной политики зависит  

от социального климата». 

Олег Сехниев: «Всё строится  
на инициативе людей. Работы  

действительно очень много».

За дружеским чаепитием с лидерами национальных общин шёл разговор о достижениях, успехах и трудностях.
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Реаниматолог врач высшей категории  
Евгений Рудомётов готовит аппаратуру к приёму  

очередного маленького пациента. 
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Николай КАРДАШОВ 

Каменский район
Снять этот вопрос и помогает 

инициативное бюджетирование, 
ориентированное, прежде всего, 
на активное участие жителей 

территорий в определении при-
оритетных проблем местного 
значения, распределении части 
бюджетных средств, а также на 
общественный контроль граж-
дан за реализацией принятых 
проектов. Причем, если на под-

держу проектов ТОСов преду-
сматривалось до 300 тысяч ру-
блей из регионального бюджета, 
то при инициативном бюджети-
ровании эта сумма увеличена до 
трех миллионов рублей. Но при 
этом доля софинансирования 
принятого проекта из бюджета 
поселения должна составлять 
не менее десяти процентов, а 
доля, вносимая населением, от 
трех процентов плюс средства, 
пожертвованные спонсорами. 
Отличительной особенностью 
этой программы, объявленной 
постановлением правительства 
Воронежской области от 31 ав-
густа 2017 года «О реализации 
проектов поддержки местных 
инициатив на территории му-

ниципальных образований Во-
ронежской области в рамках 
развития инициативного бюд-
жетирования», является также 
то, что от одного поселения 
будет приниматься только одна 
заявка, в то время как проектов 
ТОС, поддержанных областны-
ми грантами, в одном поселении 
может быть несколько. 

Полномасштабная реализа-
ция программы инициативного 
бюджетирования начнётся в 
2018 году, но жители многих 
районов уже сейчас проявили к 
ней интерес. Одними из первых 
воспользоваться поддержкой 
этой программы пожелали жи-
тели райцентра Каменка.

– В октябре администрация 

Каменского городского посе-
ления приняла постановление 
«Об утверждении порядка про-
ведения конкурсного отбора 
проектов инициативного бюд-
жетирования», – рассказывает 
помощник главы администра-
ции Татьяна Терехова. – Этим 
постановлением чётко определе-
ны условия участия в конкурсе, а 
также перечень направлений, на 
которые могут ориентироваться 
гражданские инициативы. При 
этом мы ответственно обещали, 
что администрация посёлка 
поддержит своим софинансиро-
ванием любой проект, который 
сами люди посчитают приори-
тетным. 

А затем жители посёлка сами 

создали инициативную группу, 
которая провела опрос граждан 
и с помощью подписных листов 
выявила проект, который более 
всего оказался востребованным 
каменцами. Подавляющее боль-
шинство жителей высказались 
за основательное благоустрой-
ство поселкового кладбища на 
улице Мичурина, 83Б. Многие 
жители уже начали вносить и 
свой посильный вклад, чтобы 
это святое для каждого место 
имело достойный вид. Этот про-
ект, обоснованием которого и за-
нимается сейчас инициативная 
группа при поддержке местной 
администрации, и будет пред-
ставлен в областную комиссию 
по конкурсному отбору.

При активном участии жителей
Социум | Местные инициативы поддержит новая программа правительства Воронежской области
Программа эта поможет устроить объекты водоснаб-
жения, уличного освещения, физкультуры и массо-
вого спорта, мест досуга и массового отдыха насе-
ления. А ещё создать детские игровые и спортивные 
площадки, проложить тротуары и объекты дорожной 
инфраструктуры, провести ремонт и благоустрой-
ство военно-мемориальных и памятных объектов, 
а также мест гражданских захоронений. Сможет ли 
муниципальное образование, особенно с остроде-
фицитным бюджетом, в одиночку осилить эти значи-
мые для населения проекты – вопрос риторический. 



№ 100 (26744) | Вторник, 19 декабря 2017 года | КОММУНА | 5www.сommuna.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

Конкурс проводится в элек-
тронном виде. На сайте http://
zarisunok.ru/ ребёнок сам выби-
рает награду – игрушку, которую 
родители не могут ему купить, и 
в итоге обязательно побеждает. 
Для этого нужно регулярно при-
сылать свои работы на сайт. Чем 
их больше, тем реальнее шанс 
скорей получить долгожданный 
подарок. В колонке «Усердие» 
отражается регулярность добав-
ления рисунков к заявке. К слову, 
на сайте любой человек может 
стать благотворителем, исполнив 
чью-то мечту, ведь понятие «до-
рогой игрушки» у всех разное. 
И для кого-то тогда непременно 
случится маленькое чудо.

В этот раз среди призеров 
конкурса – дети из многодетных 
семей, которые на листе бумаги 
мазками кисти и карандашными 
штрихами представили своё 
видение настоящей дружной 
семьи. 

Организаторы конкурса по-
здравили юных победителей и 
вручили им призы, почётные 
грамоты. В этот раз обладателями 
электронных гаджетов (планшета 
и телефона) стали Александра 
Половинкина и Дарина Козлова, а 
Лада Белоусова получила краски, 
которые и заказывала. 

В том, что очаровательные по-
бедительницы конкурса – разно-
сторонние, одарённые природой 
творческие дети, сомневаться не 
приходится. 

В свои девять лет Саша увле-
кается не только рисованием, но 
и программированием:

– Мне очень нравится самой 
создавать разные программы. Ро-
дители купили мне компьютер, на 
нём я и практикуюсь. А ещё в этом 
году я участвовала в фестивале 
робототехники «Робофест-2017». 
Мне очень понравилось!

Восьмилетняя Лада Белоусова 
целый год занималась эстрадными 
танцами, а сегодня посещает одну 
из воронежских школ искусств.

Десятилетняя Дарина Козлова 
здорово играет на фортепьяно и 
имеет за своими плечами два года 
обучения в музыкальной школе. 

Одна из мам участниц конкурса 
призналась:

– Наша семья только недавно 
переехала в Воронеж, и для нас 
победа в конкурсе – большая и 
приятная неожиданность.

Организатор конкурса, програм-
мист Виктор Борисов отметил:

– Очень радует, что с каждым 
годом число юных участников 
конкурса растёт. Надеемся, что и 
в следующий раз мы также увидим 
немало талантливых рисунков 
детей. 

«Нарисую маму с папой...»
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За своими заслуженными наградами Саша Половинкина, Лада Белоусова  
и Дарина Козлова пришли вместе с мамами или папами. Н
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Конкурс
В редакции газеты «Коммуна» наградили юных воронежцев – победителей 
пятого ежегодного конкурса «Когда у ребёнка есть брат или сестрёнка», 
проводимого ВООБО «Многодетная семья» и ООО «Редакция газеты «Комму-
на». За свои рисунки дети получили подарки.

Сергей ДОрОхОВ 

Концерт посетили супруга 
губернатора Татьяна Гордеева 
и представительницы женсо-
вета Гражданского собрания 
«Лидер». Женсовет «Лидер» 

активно участвует в благотво-
рительной помощи коллекти-
вам «Паруса надежды». В 2017 
году из фонда губернаторского 
Рождественского бала выде-
лено более 1 миллиона рублей 
для участия воспитанников 

центра в трех Международ-
ных фестивалях-конкурсах 
детского и юношеского твор-
чества – «На легендарной 
сцене» (г.Витебск), «Слияние 
культур» (г.Казань) и «Москва 
верит талантам». 

На нынешнем отчётном кон-
церте выступили творческие 
коллективы «Вдохновение», 
«Калейдоскоп», «Непоседы», 
«Улыбка», художественным 
руководителем которых явля-

ется педагог-психолог «Паруса 
надежды» Инна Абаджян.

В перерыве между высту-
плениями представительницы 
женсовета Гражданского со-
брания «Лидер» прочитали на 
сцене стихи родителей детей с 
особенностями развития.

Коллективы «Паруса на-
дежды» более 15 лет регулярно 
участвуют в региональных, 
всероссийских и международ-
ных фестивалях и конкурсах, 

где их творчество высоко оце-
нивает жюри. На Ежегодной 
международной премии в об-
ласти детского и молодёжно-
го творчества ARTIS – 2015 
воспитанники «Калейдоско-
па» были признаны лидера-
ми сезона 2014-2015 годов в 
номинации «Хореография» в 
Санкт-Петербурге. В 2016 году 
на ARTIS–2016 театрально-
игровая студия «Улыбка» полу-
чили диплом первой степени.

А мы такие разные
Благотворительность | Воспитанники центра «Парус надежды» выступили с отчётным концертом

Валерий ВАЛЕНТИНОВ

В малом зале Воронежского концертного зала состо-
ялся отчетный концерт воспитанников областного 
центра реабилитации детей и подростков с огра-
ниченными возможностями «Парус надежды» «Мы 
такие разные».

КрУг чтеНия

Марине — тридцать восемь, 
Андрею — сорок. Два года 

назад в их семье появился дол-
гожданный малыш. 

– В браке мы четырнадцать 
лет, поженились после окон-
чания университета, – говорит 
Марина. – Сначала строили 
карьеру, обживали подаренную 
родителями квартиру, два раза в 
год ездили за границу отдыхать. 
Рождение ребёнка откладывали 
на потом. Хотели мир посмо-
треть, машиной, и не одной, 
обзавестись, денег накопить, 
чтобы, сидя в декрете, ни в чём 
себе не отказывать. А потом... 
выяснилось, что от нашего же-
лания ничего не зависит. 

Начались анализы, консуль-
тации, даже поездки по святым 
местам. Кто знает, сколько бы 
это продолжалось, если бы 
Марина не узнала о существова-
нии в Воронежской областной 
клинической больнице лабо-
ратории экстракорпорального 
оплодотворения (ЭКО). 

Сегодня в России каждая 
седьмая супружеская пара 
бесплодна. Пять миллионов 
женщин детородного возраста 
нуждаются в лечении беспло-
дия. В Воронежской области на 
диспансерном учёте в медучреж-
дениях с диагнозом «бесплодие» 
состоят 2623 женщины, из них 
половина проживает в Воро-
неже. В прошлом году на учёте 
было 1242 женщины. Из них три 
четверти – моложе 34 лет. 

– Рост показателей в два раза 
не означает, что в регионе резко 
ухудшилось здоровье будущих 
мам или произошла экологи-
ческая катастрофа, – поясняет 
заведующая консультативно-
диагностическим отделением 
перинатального центра ВОКБ 
№1 Вера Володина. – Это го-
ворит только о том, что медики 
больше выявляют таких жен-
щин, что они сами стали актив-
ней. По данным департамента 
здравоохранения на 1 октября, 
направленных на ЭКО стало в 
три раза больше, чем за 9 меся-
цев прошлого года. В нынешнем 
году назначение получили 813 
женщин против 263 год назад. 
На 2017 год нам было выделе-
но 600 квот на ЭКО по полису 
обязательного медицинского 
страхования. В два раза больше, 
чем в 2016 году. К концу года мы 
все их используем. В течение 
года женщина имеет право на 
две бесплатные попытки ЭКО.

В арсенале специалистов 
лаборатории ЭКО име-

ются все современные вспо-
могательные репродуктивные 
технологии. Врачи проходят 

стажировки и обучающие семи-
нары в лучших клиниках ЭКО, 
участвуют в международных 
конференциях, являясь Чле-
нами Российской Ассоциации 
Репродукции Человека (РАРЧ), 
Европейского Общества Репро-
дукции Человека и Эмбриоло-
гии (ESHRE). С момента соз-
дания в 1999 году лаборатория 
является участником нацио-
нального регистра ВРТ (вспо-
могательных репродуктивных 
технологий). В него входят 144 
центра из 188 существующих в 
России. Доля государственных 
– 34,7 процента. В прошлом 
году Вера Володина входила в 
совет РАРЧ. 

– Чтобы восстановить репро-
дуктивное здоровье и добиться 
желаемой беременности, паре 
нужно пройти диагностику 
бесплодия и выяснить причины 
нарушений, – продолжает Вера 
Владимировна. – Женщина 
должна начать с посещения 
гинеколога-репродуктолога, а 
мужчине следует обратиться 
к урологу-андрологу. Клини-
ку можно выбрать любую из 
перечня, который утвержден 
Министерством здравоохране-
ния. Мы ведём каждую паци-
ентку: знаем в какой женской 
консультации она наблюдается, 
оказываем консультативную 
помощь, коррегируем гормо-
нальную терапию, направляем 
на лечение в наш стационар, 
родоразрешаем. По статистике 
в отсутствии беременности 50 
процентов занимает женское 
бесплодие, мужское — 45 про-
центов. Причины бесплодия 
– перенесенные инфекции, 
передаваемые половым путем, 
травмы, аборты, образ жизни — 
курение пяти сигарет в день в 
течение пяти лет приравнивает-
ся к химической кастрации.

Воронежские репродуктоло-
ги настаивают: не надо сидеть и 
ждать чуда годами. Чем раньше 
обратиться к врачу, тем боль-
ше шансов на успех. Каждая 

женщина рождается со сво-
им индивидуальным запасом 
яйцеклеток, так называемым 
овариальным резервом. У одной 
к 30 годам запас может быть 
исчерпан, у другой — к сорока 
пяти. Если в течение года при 
отсутствии контрацепции и 
регулярной половой жизни 
беременность не наступает, то 
обязательно надо обратиться к 
врачу-гинекологу. В случае от-
сутствия беременности на фоне 
лечения в течение 9-12 месяцев 
пациентки получают направле-
ние на ЭКО. Женщины старше 
35 лет по решению консилиума 
врачей могут быть направлены 
на процедуру ЭКО в более ран-
ние сроки. Среди противопо-
казаний – соматические и пси-
хические заболевания, являю-
щиеся противопоказаниями для 
вынашивания беременности 
и родов, врождённые пороки 
развития или приобретённые 
деформации полости матки, 
опухоли яичников, доброкаче-
ственные опухоли матки, тре-
бующие оперативного лечения, 
острые воспалительные заболе-
вания, злокачественные новооб-
разования. Семейный статус не 
может быть препятствием для 
проведения ЭКО.

Бытует мнение, что дети, 
рожденные в результате 

ЭКО – больные. 
– Это обывательский стерео-

тип, – уверяет Вера Володина. 
– Подтверждений этому нет. 
Они болеют не больше, чем 
другие дети. Также не надо 
бояться, что в результате ЭКО 
родятся трое и больше детей. 
Количество эмбрионов строго 
регламентируется. Мы следу-
ем европейскому стандарту 
по ограничению числа пере-
носимых в матку эмбрионов — 
максимум два, очень редко три. 
Это способствует успешному 
вынашиванию беременности и 
сохранению здоровья матери 
и ребенка. По России много-
плодные роды составляют 13,9 

процента среди всех ЭКО. У нас 
меньше. Сейчас из 150 беремен-
ностей вынашивается 25 двоен. 

Но есть и другая проблема 
– неготовность к материнству, 
даже среди тех, кто находится 
в листе ожидания ЭКО. 

– Часто причиной тому явля-
ются страхи, в основном неосо-
знаваемые, – констатирует факт 
врач-психотерапевт КДО Пери-
натального центра ВОКБ №1 
Нина Иванова. – Женщина ни-
кому не признается в том, что не 
готова к родительству, или что 
боится полноты, беременности, 
родов. Бесплодие неясного гене-
за чаще всего относится к пси-
хосоматике, но психосоматиче-
ский компонент присутствует 
и в структуре вполне реального 
гинекологического диагноза. 
Наша социальная жизнь влия-
ет на работу организма, в том 
числе и на выработку половых 
гормонов. Большая нагрузка ве-
дет к стрессам, а они не способ-
ствуют размножению. Сейчас 
идёт поколение отсроченного 
деторождения: школа, институт, 
карьера, квартира, машина. По-
том кто-то сам может родить, 
а большинство испытывают 
большие проблемы. Она много 
работает, плохо спит, постоянно 
сидит за компьютером. Жела-
ние сделать карьеру вступает в 
конфликт с естественным пред-
назначением женщины. Когда 
на прием приходит пациентка, 
которая имеет опыт неудач, мы 
не только лечим последствия, 
но и смотрим на их причины. 
Есть женщины, которые родили 
первенца в результате ЭКО, а 
вторая беременность наступала 
самостоятельно – страх ушел.

С каждой пациенткой Нина 
Борисовна работает индивиду-
ально. Симптом один, а причи-
ны разные. Рисуют, заполняют 
тесты, выполняют домашние 
задания, народных кукол шьют. 
Кстати, по ним можно опреде-
лить то, насколько женщина 
готова к деторождению, вос-
питанию ребенка. Можно же-
лать беременность, но не быть 
готовой к рождению ребенка, 
как бы парадоксально это ни 
звучало. 

– Когда нет мотивации, ре-
зультата не будет, – уверяет пси-
хотерапевт. – От выбора метода 
терапии зависит только десять 
процентов успеха, 30 — от мо-
тивации пациента на работу, 15 
— от мотивации врача на работу 
с данным пациентом, 45 — от их 
совместной работы. 

Сейчас в лаборатории ЭКО 
ВОКД №1 ведётся запись на 
январь 2018 года. Количество 
квот по полису ОМС не из-
менится. 

Тамара ГАШИМОВА

Счастье стать полноценной семьёй
Демография | Сегодня каждая седьмая семейная пара в России бесплодна. Помочь им в появ-
лении на свет долгожданного ребенка призвана процедура ЭКО в рамках полиса медстрахования

СпрАВКА  «КОММуНы»
По данным регионального департамента здравоохранения, за 
десять месяцев 2017 года в Воронежской области лечение от 
бесплодия прошли 532 женщины, в том числе семь жительниц 
других регионов россии. Все процедуры проводились бесплатно 
в рамках программы ОМС. Специалисты перинатального центра 
ВОКБ №1 выполнили 486 законченных циклов экстракорпо-
рального оплодотворения (ЭКО). Ультразвуковое исследование 
подтвердило беременность у 146 женщин. четыре из них старше 
сорока лет. За 2015 год в россии было сделано 111972 цикла 
ЭКО. На клиники Москвы и Санкт-Петербурга приходится 43 
процента. частота наступления беременности в программе ЭКО 
в 2015 – от 31,8 до 33 процентов. В лаборатории ЭКО Воронеж-
ской областной клинической больницы №1 – 31процент. чем 
моложе женщина, тем успех ЭКО выше – до 34-36 процентов. 

– К сожалению, в откры-
тую продажу эти книги по-
ступить не могут, – рассказала 
Вера Сафонова. – В силу 
объективных причин: мы 
свои экземпляры дарим род-
ным и близким. Но сегодня 
несколько эксклюзивных 
экземпляров всё же можно 
будет приобрести. 

– Эти книги были изданы 
в Тамбове, – добавила Лена 
Дудукина. – Мы почти не 
могли влиять на результат. 
Мне верстали книгу в Там-
бове, Вере – её знакомые. 
И, может быть, мы не всегда 
были рады объёму или бу-
маге... Например, если бы 
я верстала самостоятельно, 
каждый текст начинался бы 
с новой страницы. Но мы всё 
равно рады, что эти книги 
появились. За содержание 
мы отвечаем! 

Для авторов такой ве-
чер стал поводом не только 
почитать свои стихи, но и 

вспомнить места, где они 
рождались. Вера Сафонова, 
например, призналась, что 
некоторые стихи писались в 
«Алых парусах» и во время 
прогулок у водохранилища. У 
Лены Дудукиной, напомним, 
предыдущая книга была про 
такие прогулки по городу 
целиком. 

Название вечера «Котомка 
с куцками» – компиляция ори-
гинальных названий поэтиче-
ских сборников. «Куцки» –  
книга Сафоновой, «В котомке 
твоей» – Дудукиной. 

– Куцки изначально – 
нежнейшее слово из моего 
детства, – открыла главный, 
наверное, секрет своего сбор-
ника Вера Сафонова. – Мама 
так называла то, что я шила 
куклам, потому что оно было 
неизменно мало, какой отрез 
ткани мне ни дай. Примени-
тельно к книге «куцки» – это 
осколки, фрагменты, эле-
менты, которые я складываю 
воедино, из которых склады-
ваю мозаику. 

За содержание – 
отвечают
Вера Сафонова и Лена Дудукина  
представили воронежским любителям  
поэзии свои новые книги
Сборники вышли в рамках программы департа-
мента культуры Воронежской области. 90 про-
центов тиража разошлись по библиотекам. Часть 
текстов знакомы местным любителям поэзии по 
предыдущим сборникам Дудукиной и Сафоновой 
– однако включены и стихи, прежде не публико-
вавшиеся. Как старые творения, так и новые, ро-
дившиеся за полгода, пока сборники находились 
в печати, прозвучали на презентации, которая 
состоялась в книжном клубе «Петровский».

Виталий ЧЕрНИКОВ
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Вера Сафонова и Лена Дудукина  
читали свои стихи по очереди

КУльтУрА

Виктор ЧИрКОВ

Открыл фестиваль режиссер, Заслуженный деятель 
искусств РФ Александр Латушко. Слова приветствия и 
поддержки прозвучали с экрана от народного артиста РФ, 
продюсера Фёдора Добронравова и актрисы, дизайнера, 
теле- и радиоведущей, основательницы Благотворительно-
го фонда «Я не один», а также одноименного театрального 
фестиваля Мариэтты Цигаль-Полищук. Символическим 
ударом в рынду актер и режиссёр Александр Сидоренко 
отправил в творческое плавание пока еще маленький фе-
стивальный кораблик «Дети – детям!».

Студия детского мюзикла «Наш город» – уникальный 
для нашего региона проект. В ней под руководством за-
мечательных педагогов – представителей театрального со-
общества Воронежа занимаются талантливые дети. Ребята 
– лауреаты III степени II Международного театрального 
детско-юношеского фестиваля-конкурса «Театральный 
калейдоскоп» (г. Санкт-Петербург), победители IX об-
ластного фестиваля детских и юношеских театральных 
коллективов «Синяя птица». 

Приглашение на показ получили ребята из детских 
домов и интернатов, многодетных и малообеспеченных 
семей, а также подопечные реабилитационного центра 
«Парус надежды». 

«Мама-кот» – добрая, мудрая, грустная, смешная и 
очень музыкальная история про кота по имени Зорбас, 
который пообещал умирающей чайке позаботиться о ее 
птенце. Спектакль поставлен по мотивам одноименной по-
вести Луиса Сепульведы в режиссерской версии Татьяны 
Бондаренко. Музыка Максима Леонидова, а все аранжи-
ровки сделаны замечательным воронежским музыкантом 
Сергеем Войлочниковым. 

Шквал аплодисментов в конце спектакля – лучшее до-
казательство важности и нужности такого фестиваля. 

Сказка в гости 
к нам пришла
Музыкальный спектакль «Мама-кот»  
стал подарком от Студии детского мюзикла  
«Наш город» для воронежских детей, 
оказавшихся в трудной жизненной ситуации
В ДК Железнодорожников прошёл благотворитель-
ный показ спектакля-мюзикла в рамках фестива-
ля «Дети – детям!», который уже третий год подряд 
проводит творческий коллектив Студии детского 
мюзикла «Наш город». Этот спектакль – подарок 
Студии детям, оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации. 

Сцена из спектакля «Мама-кот».

В честь музы истории 
В читальном зале Фундаментальной библиотеки Воро-

нежского государственного педуниверситета прошла встреча 
студентов второго курса гуманитарного факультета с воро-
нежским писателем Юрием Кургузовым. 

Он рассказал ребятам о своём творчестве в целом и 
презентовал слушателям новую книгу «Возвращение к 
Клио». Её писатель посвятил памяти «учителей – Галины 
Ивановны Липатниковой и Арсена Тиграновича Синюка», 
сообщает сайт вуза. Сотрудники библиотеки подготовили 
книжную выставку, призванную помочь знакомству с 
творчеством писателя. Юрий Кургузов рассказал о своих 
встречах с известными людьми, в числе которых – жур-
налист Василий Песков, историк Рой Медведев, актёр 
Всеволод Абдулов, гитарных дел мастер Иван Безгин, 
художник Александр Ножкин. 

Народные танцы с «Теремом» 
Фольклорная вечеринка прошла на филологическом фа-

культете Воронежского государственного университета. 
Организовали её участники ансамбля «Терем» (руково-

дитель – Галина Христова) в рамках проекта «Молодеж-
ный этноклуб». Акцию посетили студенты воронежских 
вузов, в том числе иностранные студенты ИМО ВГУ, а 
также местные любители русского фольклора. Программа 
вечеринки включала разучивание народных танцев, хоро-
водов, молодежные традиционные «посиделочные» игры 
и совместное пение.

Вспоминали труды  
выдающегося учёного 

В Музее истории ВГУ открылась выставка «Ровесник уни-
верситета: 100-летию со дня рождения Л.П.Залукаева». 

Её посетили ученики, товарищи и соратники известного 
учёного, доктора химических наук, профессора ВГУ. Как 
сообщает сайт вуза, Леонид Петрович – автор шести 
монографий и более трехсот научных работ, под его 
руководством защищено 35 кандидатских диссертаций. 
Также в университете прошло заседание, посвящённое 
памяти Леонида Залукаева. Родные, коллеги и друзья 
профессора вспоминали его труды и заслуги.

Объединяющее начало
Студенческий фестиваль национальных культур «Мы – не 

разные» прошёл в Россошанском районе.
В программе приняли участие более 150 конкурсантов 

и 50 руководителей из образовательных учреждений райо-
на. Программу фестиваля открыл конкурс студенческих 
общежитий «Под одной крышей». На конференции «Наше 
общее достояние» ребята рассказали о жизни и творчестве 
знаменитых людей России и стран СНГ. На площадке «На-
циональные промыслы России и стран СНГ» представили 
свои работы. Отдельная номинация была посвящена на-
циональным костюмам России и стран СНГ, причём их 
надо было не только показать, но и рассказать об особен-
ностях орнаментов. В номинации «Народные игры, обря-
ды, обычаи России и стран СНГ» студенты познакомили 
зрителей с обрядами сватовства, национальными забавами 
«Бой мешками» и другими. Завершил праздник конкурс 
национальной кухни. К слову, приготовили их и девушки, 
и парни. Закончился праздник концертом.

Сообщения подготовили  
Тамара ГАШИМОВА, Виталий ЧЕРНИКОВ.

ВУЗы

Центры  
создания  
инноваций
Два воронежских вуза 
стали драйверами раз-
вития региона.

ВГУ и ВГПУ названы 
университетскими центра-
ми инновационного, техно-
логического и социального 
развития Воронежской об-
ласти.

Результаты были объ-
явлены на Межвузовском 
форуме «Опорные универ-
ситеты – драйверы разви-
тия регионов». В конкурсе 
университетских центров 
инновационного, техноло-
гического и социального 
развития регионов в рам-
ках приоритетного проекта 
«Вузы как центры простран-
ства создания инноваций» 
приняли участие 121 вуз из 
63 субъектов Российской 
Федерации. По результатам 
отбора 51 учреждение выс-
шего образования признаны 
университетским центром 
развития региона, в котором 
они находятся.

В рамках конкурсного 
отбора Минобрнауки Рос-
сии организовало две неза-
висимые экспертизы. Одну 
из них провели работода-
тели в лице Общественно-
делового совета, которые 
изучили каждую заявку на 
предмет её соответствия 
модели университетских 
центров. Второй эксперти-
зой занимались эксперты 
из образовательного сектора 
– представители ведущих 
вузов, эксперты в области 
образования. Список вузов 
не является окончатель-
ным. Остальные участники 
конкурса будут включены в 
мониторинг ещё раз, оконча-
тельные результаты станут 
известны в мае 2018 года. 

Тамара ГАШИМОВА. 
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участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

Подписная кампания  
на первое полугодие 
2018 года завершается
уважаемые читатели!
Не забудьте побывать на почте и подписаться на газету «Коммуна».  
Пришлите в редакцию талон участника призовой подписки.
Для ветеранов и участников Великой Отечественной войны, инвалидов 
I и II групп действует скидка в 20% на доставку издания. Для получения 
скидки необходимо предъявить соответствующие документы.
Подписаться на газету «Коммуна» также можно через Интернет,  
не посещая почтовое отделение. Для оформления онлайн-подписки 
необходимо зайти на сайт podpiska.pochta.ru.

А началось всё в марте 1997 
года. На общем собрании участ-
ников Великой Отечественной 
войны и тружеников тыла был 
образован организационный 
совет объединения «Красная 
стена». И уже через два года 
появилась первая гранитная 
плита с именами 24 человек, 
расстрелянных в августе 1942 
года. Никого не удивило, что 
инициатором создания компо-
зиции стал Владимир Коростов. 
Сын фронтовика не на шутку 
увлёкся историей родного 
хутора, ездил в Главный архив 
Министерства обороны РФ, 
уточнял, какие части, соедине-
ния участвовали в сражениях 
на юге Воронежской области и 
освобождали Атамановку.

После утраты паспорта Вла-
димир Коростов взял фамилию 
Слободин.

В декабре 2009 года Вла-
димир Иванович со своими 
единомышленниками создал 
региональную общественную 
организацию «Малый Ста-
линград». Такое название не 
случайно. В годы войны в Во-
ронежской области проходили 
ожесточённые сражения. В 
ходе Среднедонской насту-
пательной операции «Малый 
Сатурн», проведённой 16-30 
декабря 1942 года, Красная 
Армия смогла оттянуть значи-
тельную часть вражеских сил от 
Сталинграда, чем существенно 
помогла защитникам города 
на Волге. Красноармейцы, 
участвующие в боях, окрести-
ли это сражение не иначе как 
«Малый Сталинград». 

Сегодня в народном музее 
под открытым небом можно 
увидеть установленный в 2013 
году бюст И.В. Сталину, правда, 
принятый не всеми хуторянами 

благосклонно, и миниатюр-
ный памятник «катюше», и 
скульптуру «Родина-мать», 
открытие которой состоялось 
19 ноября 2016 года. Над мо-
нументом работал скульптор 
Владимир Сидоров.

Средства на памятник сда-
вали не только жители Воро-
нежской области, но и те, кто 
находится далеко за её преде-
лами. Так, из Перми на призыв 
о сборе денег откликнулись 
родственники погибшего под 
Атамановкой пулемётчика 
Ивана Щелканова. Присылали 
средства из Курска и других 
городов России. Женская фи-
гура в пилотке и с автоматом в 
руке заняла достойное место в 
военно-исторической компози-
ции «Малый Сталинград». Как 
рассказал Владимир Слободин, 
собирательный образ символи-
зирует женщин, участвовавших 
в войне, и тружениц тыла.

– Женщины стремились 
сделать для Победы всё, что 
можно, и даже больше. Все они, 
каждый на своём месте, ковали 
Великую Победу народа над 
фашистской Германией. Это 
поколение испытало на себе 
все тяготы войны, выстояло и 
победило. И мы не должны об 
этом забывать, – говорит пред-

седатель общественной орга-
низации «Малый Сталинград» 
Владимир Слободин.

Скоро рядом с памятником 
на мемориальной доске появят-
ся фамилии односельчан, кото-

рые в годы войны трудились в 
колхозе имени Сталина, и тех, 
кто ушёл защищать Родину 
в тяжёлую годину. По имею-

щимся у Владимира Ивановича 
данным, из хутора на фронт 
ушли около сотни жителей. 
Не все возвратились домой. 
Его отцу, Ивану Коростову, 
довелось сполна испить горь-

кую чашу войны. На службу 
он ушёл в 1938 году. Не думал, 
что она затянется на восемь лет. 
Начало Великой Отечествен-
ной войны Иван Коростов 
встретил в Бессарабии. Ис-
пытал и горечь отступления, 
и радость побед. Израненного 
и покорёженного войной при-
везёт брата на хутор старшая 
сестра в 1946 году. Вместе с 
женой Марией Матвеевной 
Иван Иванович долгое время 
трудился в колхозе, оставил 
добрый след о себе. 

Сам Владимир после окон-
чания техникума крутил в 
Атамановке фильмы, пока в 
70-е годы клуб не закрылся. В 
поисках работы помотался по 

всей стране. В 50 лет вернулся 
к родителям.

Нынешняя Атамановка 
сильно постарела. Молодёжи 
мало. Даже дороги не было 
до конца 90-х, пока хуторяне 
не направили Владимира в 
Москву с коллективным пись-
менным прошением.

– Почти неделю ночевал на 
Павелецком вокзале, но попал 
всё-таки на приём к тогдашне-
му заместителю Председателя 
Правительства Александру 
Заверюхе, – вспоминает Вла-
димир Иванович. – Он написал 
на нашем обращении «принять 
меры». И к 1999 году, как раз к 
открытию первого памятника, 
в хуторе заасфальтировали два 
километра дороги. 

В октябре нынешнего года 
народный музей под открытым 
небом пополнился ещё одним 
монументом, посвящённым 
воинам Красной Армии. На 
месте, откуда наши «катюши» 
когда-то били по врагам, уже 
давно стоял камень. Теперь 
на нём укрепили гранитную 
табличку со словами благодар-
ности бойцам, которые в сра-
жении «Малый Сталинград» 
создали все условия и предпо-
сылки для победы наших войск 
на Волге.

– 19 декабря 1942 года в 
нашей Атамановке находился 
опорный пункт 350-й стрел-
ковой дивизии и приданных к 
ней 97-го гвардейского мино-
мётного полка, а также 82-го 
танкового полка. Части понес-
ли огромные потери, и тогда их 
пополнили более 450 девушек 
из окрестных мест. Некото-
рые из них в итоге дошли до 
Берлина, – рассказал идейный 
вдохновитель общественной 
организации «Малый Сталин-
град».

У Владимира Слободина и 
его единомышленников дале-
ко идущие планы, связанные 
с расширением композиции 
«Малый Сталинград». А самая 
большая мечта у общественни-
ков – открыть экскурсионный 
маршрут. Смотришь, и оживут 
тогда не только Атамановка, но 
и близлежащие сёла. 

«Красная стена» памяти
земляки
Военно-историческую композицию «Малый  
Сталинград» в хуторе Атамановка Россошанского 
района Владимир Слободин с единомышленниками 
создаёт уже несколько лет. Посвящена она  
участникам Великой Отечественной войны  
и жертвам фашизма.

Валерий КазаноВ

 Средства на памятник сдавали не только 
жители Воронежской области, но и те, кто 

находится далеко за её пределами. Так, из Перми на 
призыв о сборе денег откликнулись родственники 
погибшего под Атамановкой пулемётчика Ивана 
Щелканова. 
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Памятник «Родина-мать» занял достойное место  
в композиции «Малый Сталинград».

Примечательно, что объект 
построили на шесть меся-
цев раньше установленного  
срока. 

– Высокая скорость выпол-
нения на качестве работы не 
отразилась. Важно теперь под-
держивать порядок на переходе 
как со стороны службы содер-
жания, так и со стороны пеше-
ходов, – рассказал начальник 

ФКУ «Черноземуправтодор» 
Александр Лукашук. 

Следить за порядком на 
объекте будет дежурный, ко-
торый также в случае необхо-
димости поможет пешеходам с 
ограниченными физическими 
способностями преодолеть 
переход с помощью специаль-
ного подъёмника. Все строи-
тельные работы на объекте 
выполнила компания ООО СК 
«Мостострой-1».

Переход появился у танка
город | В Воронеже на одной из оживлённых трасс, на проспекте Патриотов, 12 декабря  
открыли надземный пешеходный переход

С этого перехода виден памятник танку Т-34.
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Новый дорожный объект появился на проспекте 
Патриотов. Надземный переход разграничил транс-
портное и пешеходное движение, что должно повы-
сить безопасность на этом участке. Его длина со-
ставляет 81,82 метра, а ширина – три метра. Новый 
переход защитит пешеходов от ветра и осадков за 
счёт ограждения из прозрачного поликарбоната.

Сергей дорохоВ

КРИМИНАЛ

Условный срок  
изменён на реальный

В сентябре Аннинский районный суд 
вынес обвинительный приговор бывшему 
начальнику районного отделения ГИБДД 
37-летнему Алексею Чулюкину. Он был 
признан виновным в нарушении Правил 
дорожного движения, повлекшем по 
неосторожности смерть человека.

Приговором суда Алексею Чулюкину 
было назначено наказание в виде трёх лет 
лишения свободы условно с испытатель-
ным сроком два года шесть месяцев и ли-
шением права управления транспортными 
средствами на один год три месяца. С него 
взыскана компенсация морального вреда 
в пользу родственников погибшего в раз-
мере 500 тысяч рублей. 

Прокуратура обжаловала приговор. 
Определением Воронежского областно-
го суда апелляционное представление 
прокурора удовлетворено, приговор 
изменён. Алексею Чулюкину назначено 
наказание в виде двух лет лишения сво-
боды с отбыванием наказания в колонии-
поселении с лишением права управления 
транспортными средствами на один год 
три месяца. Также судом увеличен раз-
мер компенсации морального вреда до 
одного миллиона рублей, информирует 
облпрокуратура.

Осуждена бывшая глава 
сельского поселения

Суд вынес приговор в отношении 
бывшей главы Борщевского сельского 
поселения Хохольского района. Она 
признана виновной в злоупотреблении 
должностными полномочиями.

Глава администрации давала указания 
подчинённым сотрудникам подготовить 
выписки из похозяйственной книги, содер-
жащие недостоверные сведения о наличии 
у граждан прав на земельные участки на 
территории сельского поселения. В резуль-
тате в собственность знакомых осуждённой 
незаконно передано четыре земельных 
участка, находившихся в собственности 
муниципального образования. Тем самым 
ему был причинён имущественный ущерб 
на общую сумму свыше 320 тысяч рублей.

На предварительном следствии обви-
няемая признала вину. Приговором суда 
ей назначено наказание в виде одного года 
шести месяцев лишения свободы условно с 
лишением права занимать должности в го-
сударственных органах и органах местного 
самоуправления на три года. При этом она 
освобождена от наказания по амнистии. 
В качестве компенсации имущественного 
вреда с неё взыскано 323 тысячи рублей, 
информирует СУ СКР по Воронежской 
области.

Убила новорождённого
Следственные органы СКР по Воро-

нежской области в отношении 24-летней 
местной жительницы возбудили уголов-
ное дело по ст.106 УК РФ («Убийство 
матерью новорождённого ребёнка»). 

По предварительным данным, 21 октя-
бря нынешнего года молодая женщина, 
находясь на территории домовладения 
в Богучарском районе, непосредственно 
после рождения ею доношенного ребёнка 
мужского пола нанесла младенцу не ме-
нее двух ударов рукой в область головы. 
Она причинила телесные повреждения, 
повлекшие смерть ребёнка. Смерть мла-
денца наступила от черепно-мозговой 
травмы. 

Следователи СК провели осмотр места 
происшествия и тела младенца. Приняты 
объяснения от матери, её родственников 
и соседей, опрошены медицинские работ-
ники, проведена комплексная судебная 
экспертиза, подтвердившая, что ребёнок 
живорожденный, и его смерть носит 
криминальный характер. Расследование 
уголовного дела продолжается, рассказал 
руководитель Кантемировского межрай-
онного следственного отдела региональ-
ного следственного управления СК России 
Евгений Кузнецов. 

Анатолий КРУГЛОВ.

ВеСТИ

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

«Золото» и «бронза»
В городе Рамла (Израиль) состоялся XV международ-

ный рейтинговый турнир Israel Open 2017 по тхэквондо 
(ВТФ). 

В соревнованиях приняли участие спортсмены из Ев-
ропы, Северной Америки, Азии и Австралии. Достойный 
результат показали воронежские спортсменки, воспитан-
ницы Специализированной детско-юношеской школы 
олимпийского резерва №23. Анастасия Пожидаева стала 
победительницей в весовой категории свыше 59 кг среди 
кадетов, а Анастасия Лященкова завоевала бронзовую 
медаль в весовой категории до 55 кг среди юниорок.

Медаль и почётное звание
В Старом Осколе (Белгородская область) прошло 

первенство России по тяжёлой атлетике среди юношей 
и девушек до девятнадцати лет. 

Воспитанница воронежской СДЮСШОР № 38 Арина 
Казакова в весовой категории до 63 кг в сумме двоеборья 
показала результат 160 кг. Таким образом, Арина выпол-
нила норматив «Мастер спорта России». В соревнованиях 
девушек Воронежская область заняла шестое место среди 
37 регионов страны.

А «Факелу» не подошли
Бывший нападающий «Факела» Антон Заболотный 

подписал контракт с питерским «Зенитом». 
За воронежскую команду Заболотный провёл 37 игр 

и забил одиннадцать голов в сезонах 2014/15 и 2015/16. 
Однако впоследствии форвард стал редко попадать в 
основной состав «Факела» и убыл в расположение ФК 
«Тосно». Вместе с этой командой Заболотный вышел в 
элитный дивизион, став настоящим лидером атак. Летом 
Антон получил приглашение в состав национальной 
сборной России, а совсем недавно подписал контракт с 
«Зенитом». Соглашение рассчитано на три с половиной 
года, а сумма трансфера составила около полутора мил-
лионов евро. На Антона Заболотного также претендовал 
ФК «Краснодар».

Дебют в сборной России подогрел интерес  
к форварду Антону Заболотному.  

(На фото: эпизод матча Россия – Аргентина).

Тем временем стало известно, что наш земляк, голкипер 
Дмитрий Абакумов расторг контракт с ФК «Оренбург» и 
на правах свободного агента приступил к поискам новой 
команды. Воспитанник СДЮСШОР «Факел» в юноше-
ском возрасте перешёл в молодёжную команду ЦСКА, 
а затем выступал за челнинский «КАМАЗ», саранскую 
«Мордовию» и ФК «Оренбург».

Студенты выявили лучших
В спорткомплексе «Звёздный» состоялись соревнова-

ния Межвузовской Универсиады Воронежской области-
2017/18 по вольной борьбе, в которых приняли участие 
свыше шестидесяти спортсменов из девяти вузов. В ко-
мандном зачёте призовые места заняли студенты ВГТУ, 
ВГУ и ВИ ГПС МЧС.

В соревнованиях Межвузовской Универсиады Во-
ронежской области по греко-римской борьбе приняли 
участие представители семи вузов с общим количеством 
пятьдесят спортсменов. В тройку призёров вошли: ВГТУ, 
ВГУ и ВГИФК.

Вернули долг сполна
Очередные матчи первенства НМХЛ фарм-клуб «Бу-

рана» провёл в Белгороде. 
Местная ледовая дружина, наряду с пензенским «Дизе-

листом» и ярославским «Локо-Юниором», в этом сезоне 
является одним из лидеров турнира. Эти соперники про-
вели стартовые матчи сезона в Россоши и тогда белгородцы 
дважды одержали верх над хозяевами льда – 4:1 и 4:3.  
Что ж, настало время возвращать долги!

В первой игре второго круга подопечные Сергея Карого 
победили со счётом 4:2, проигрывая по ходу матча 0:2. 
Наверняка белгородские хоккеисты горели желанием 
реабилитироваться перед своими болельщиками в по-
вторном поединке. И вновь они повели в счёте в середине 
первого периода. Шаткое преимущество ХК «Белгород» 
сохранялось вплоть до финальной сирены, но два точных 
броска россошанцев не позволили сопернику даже пере-
вести игру в овертайм!

Набрав 28 очков, фарм-клуб «Бурана» переместился 
на шестое место. Заключительные матчи этого года ХК 
«Россошь» проведёт 21 и 22 декабря в Брянске.

Из дальних странствий возвратясь
Наконец-то завершился длительный вояж волейболи-

стов «Кристалла» по бескрайним просторам страны. 
По воле календаря соревнований высшей лиги «Б» 

воронежцы провели четыре стартовых матча на своей 
площадке ещё в сентябре, а затем отправились в выездное 
турне. А завершилось оно на Сахалине! Именно там подо-
печные Дмитрия Митрофанова провели четыре поединка, 
которыми открывалась программа второго круга.

Сначала «Кристаллу» противостоял лидер зоны «За-
пад» – одинцовский клуб «Подмосковье». В первой 
встрече воронежцы уступили по всем статьям – 0:3, а в 
повторном матче им удалось навязать сопернику свою игру. 
Однако и здесь в концовке удача улыбнулась фавориту – 
2:3. А в матчах с хозяевами площадки – местным клубом 
«Элвари-Сахалин» – успех сопутствовал дальневосточ-
никам – 0:3 и 1:3.

Таким образом, в двадцати играх воронежские волейбо-
листы набрали 31 очко. Впереди «Кристалл», занимающий 
шестое место, ждут сразу двенадцать игр на своей площад-
ке. Домашняя серия стартует 27 и 28 января поединками 
с ВК «Владимир».

Леонид ХРУЩЁВ.
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Когда выходить 
на пенсию?

Для большинства воро-
нежцев (57 процентов) пен-
сионный период ничего ра-
достного не представляет.

Так утверждают аналитики 
Института общественного 
мнения «Квалитас», сотруд-
ники которого 26-29 октября 
нынешнего года методом теле-
фонного интервью опросили 
600 жителей Воронежа. А сре-
ди уже «действующих» пен-
сионеров число негативных 
ответов на вопрос: «Пенсия 
– это счастливый или один 
из самых тяжёлых периодов 
жизни?» – возрастает до 63 
процентов. Среди людей с 
бедственным материальным 
положением эта цифра под-
нимается до 77 процентов. И, 
наоборот, по мере улучшения 
материального положения 
страх перед пенсией снижает-
ся до 50 процентов. Впрочем, 
каждый третий респондент 
предвкушает удовольствие 
от приближения пенсии как 
самого счастливого времени 
жизни (33 процента). 

По мнению большинства 
воронежцев, 60 лет для муж-
чины – это самый подходящий 
возраст для выхода на пенсию 
(64 процента). При этом каж-
дый третий мужчина хотел 
бы уйти на пенсию раньше 
60 лет. Наверное, потому, что 
средняя продолжительность 
жизни мужчины в России в 
2017 году составила 65,5 лет, 
и «зазор» для жизни остаётся 
слишком маленьким. 

Охотно проводят женщину 
на пенсию в 55 лет 66 про-
центов воронежцев. И если 
ориентироваться на то, что в 
нынешнем году продолжи-
тельность женской жизни в 
РФ зафиксирована на цифре 
77 лет, то получается, что у 
российских женщин остаётся 
в запасе ещё 22 года «воль-
готной» пенсионной жизни. 
Правда, при этом они рискуют 
примерно десять лет прожить 
без своего спутника, так как 
мужчины сегодня живут на 
10-11 лет меньше, чем жен-
щины.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Под новые знамёна
Шесть воинских частей вновь сформированной дивизии 

Западного военного округа получили Боевые знамёна нового 
образца.

Боевые знамёна нового образца вручены шести воинским 
частям и управлению вновь сформированной мотострелковой 
дивизии Западного военного округа (ЗВО), штаб которой дис-
лоцирован в Смоленской области. Боевые знамена и грамоты 
Президента РФ вручил командирам отдельных воинских частей 
первый заместитель командующего общевойсковой армии 
ЗВО генерал-майор Тимур Трубиенко. До конца нынешнего 
года Боевые знамена нового образца будут вручены ещё шести 
мотострелковым, танковым и артиллерийским полкам обще-
войсковой армии ЗВО в Воронежской области.

Валерий КАЗАНОВ.

Акцент – на пейзажах и портретах 
Выставка бутурлиновского художника Сергея Логви-

нова «Вдохновение» открылась в Лискинском историко-
краеведческом музее. 

На вернисаже представлено более 80 его работ, выполненных 
в графической технике. Основной акцент сделан на пейзажи и 
портреты, сообщает сайт администрации Лискинского района. 
Сергей Логвинов изобразил известных художников, бардов, 
коллег по работе.

Василий ЧЕРНОУСОВ.
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